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Journée nationaLe de L’émigration

tebboune rend hommage 
au patriotisme de la diaspora 

Le soutien permanent de l’Etat à la communauté algérienne établie à l’étranger a été souligné par le
président de la République, Abdelmadjid Tebboune dans son message adressé au peuple algérien, à

l’occasion de la Journée nationale de l’émigration marquant le 62e anniversaire des manifestations du
17 octobre 1961, tout en saluant son sens de patriotisme. 

tout en saluant les membres de la
communauté algérienne partout
dans le monde et en se recueillant

« à la mémoire des vaillants chouhada,
tombés en martyrs en cette journée doulou-
reuse », le président de la République a
assuré, lundi, du « souci permanent de
l’Etat de prendre en charge les affaires de
notre communauté partout dans le monde».
Cette prise en charge se traduit concrète-
ment sur le terrain par « la mobilisation de
nos représentations diplomatiques et
consulaires pour promouvoir les meilleurs
mécanismes de prise en charge des besoins
des membres de notre communauté et la
consolidation des acquis réalisés en leur
faveur ces dernières années ». Il s’agit éga-
lement de « veiller à se rapprocher » de la
communauté installée à l’étranger, à
« écouter ses préoccupations, à coordonner
avec les autorités habilitées au sein des ins-
titutions de l’Etat pour suivre ses préoccu-
pations et les traiter de manière sérieuse et
dans des délais raisonnables », a écrit le
président Tebboune.
En outre, le chef de l’Etat a salué le haut
sens de patriotisme des enfants de l’Algérie
établis à l’étranger, qui « les anime pour
faire face aux mensonges et aux campagnes
enragées menées par des officines hostiles
à l’Algérie, au moment où notre pays fran-
chit des pas inédits dans l’édification de
l’Algérie nouvelle ». Il tient a indiqué que
« c’est pour cette même Algérie que nous
nous étions engagés, devant notre vaillant
peuple, à en jeter les bases institutionnelles

et à amorcer son décollage économique,
avec pour leitmotiv la préservation de la
dignité du citoyen et la primauté des inté-
rêts suprêmes du pays ».
« Les manifestations du 17 octobre 1961
éclatèrent alors que l’écho de la lutte armée
face à l’arsenal des armes coloniales les
plus destructrices et les plus meurtrières, se
faisait entendre dans les quatre coins de la
terre », rappelle le président de la Répu-
blique, mettant en exergue le fait que « cet
événement historique témoin de la barbarie
de la police coloniale à Paris illustra la
forme la plus hideuse de la violence et de la
répression ». Une illustration qui « entache
d’opprobre et d’infamie l’histoire du colo-

nialisme, et place sur un piédestal l’un des
registre les plus glorieux des immenses
sacrifices consentis par notre vaillant
peuple pour la liberté et l’affranchissement
du joug colonial », ajoute la même source
Rendant hommage aux martyrs de la guer-
re de libération, le président Tebboune sou-
ligne que « la commémoration de la Jour-
née nationale de l’émigration nous offre,
chaque année, l’opportunité de dire toute
notre fierté des gloires et des épopées de
notre histoire nationale, mais aussi de
renouveler notre fidélité au serment fait
aux Chouhada qui se sont sacrifiés pour
que vive l’Algérie libre et digne ».

Sihem B.

Commémoration du 17 oCtobre 1961 

Béjaïa honore des témoins des évènements 
OUTRE la levée des couleurs nationales, la
lecture de la Fatiha suivi du dépôt d’une
gerbes de fleurs au monument des martyrs,
la commémoration de la 62e année des
évènements tragiques du 17 octobre 1961,
consacrés Journée nationale de l’immigra-
tion, a été marquée hier par un hommage
rendu par les autorités de wilaya à leur tête
le wali, le directeur des Moudjahidines et
le président de l’APW à plusieurs Moudja-
hidines dont certains ont été témoins de
ces évènements, comme. Hocine Chaâla-
ne, membre de la wilaya 07 historique acti-
vant en métropole (en Françe). Une orga-
nisation politico-militaire clandestine
redoutable créée par le FLN comme un

second front pour mobiliser des milliers
d’Algériens de l’immigration en faveur de
la lutte pour le recouvrement de la souve-
raineté nationale. 
Un fauteuil roulant a, également, été remis
à la veuve du Chahid Zahra Beztout.
Accompagné des autorités de wilaya et de
la famille révolutionnaire, le wali de
Béjaïa Kamel Eddine Karbouche a procé-
dé à la mise en service du réseau de distri-
bution du gaz de ville en faveur de 183
foyers à Tala Markha et Aïn Skhoune, des
localités situées à la périphérie de la ville
de Béjaïa. «Un programme très important
devant raccorder 3000 foyers d’ici à la fin
de l’année est en cours de réalisation», a-t-

il déclaré. Ce programme concerne plu-
sieurs communes et plusieurs localités
dont la côte ouest de Béjaïa dont Boulimat,
Saket, ente autres. « Avec la mise en servi-
ce des programmes en cours, le taux de
pénétration du gaz de naturel à Béjaïa
devrait atteindre les 82% la fin de l’année
en cours», a-t-il indiqué. A Oued Amizour,
c’est la nouvelle salle de soin réalisée à la
localité de Boukhalfa qui a été inaugurée à
l’occasion de la commémoration des évè-
nements du 17 octobre 1961 cette date et
qui a été baptisée par les autorités locales
et la famille révolutionnaire au nom du
martyre Slimane Kherraz.  

N. Bensalem

tizi ouzou 

des titres de reconnaissance à plusieurs moudjahidine 
A L’OCCASION de la commémoration de
la Journée du 17 octobre 1961, plusieurs
opérations baptismales ont été exécutées
par les autorités locales, à leur tête, le wali,
Djillali Doumi. Quatre Moudjahidine ont
été également honorés par la remise de
titre de reconnaissance. Ces bénéficiaires
de titre de reconnaissance sont Boussaâd
Ayad, Ramdane Dekkar, Ramdane Bellam-
ri et Tassadit Medjnoun, veuve Mohamed
Khenous. Concernant les opérations bap-
tismales, la première a été faite au niveau
du nouveau lycée de Tamda, dans la com-

mune et daïra de Ouagunoun. Cet établis-
sement du secondaire a été effectivement
baptisé au nom de feu Moudjahid Rabah
Bouaziz. La deuxième opération baptisma-
le a porté sur le chemin bifurquant à partir
de l’axe routier Ouamrane Mohamed et
mener vers le stade 50.000 places de Bou-
khalfa. Ce dit chemin a été baptisé au nom
de feu Moudjahid Boudaoud Mohamed dit
« Amar ». 
Par ailleurs, les autorités civiles et mili-
taires, à leur tête, le wali, se sont rendues
au domicile du Moudjahid Si M’hend

Tayeb, sis à proximité du campus Has-
naoua. Si M’hend Tayeb a réussi à traduire
le saint coran de l’arabe vers tamazight.
Notons enfin que la commémoration de
cette journée historique fut traduite
d’abord par le recueillement au niveau du
carré des Martyrs de M’douha. La cérémo-
nie fut traduite par la levée des couleurs, la
pose de gerbes de fleurs, l’observation
d’une minute de silence à la mémoire des
martyrs de la guerre d’indépendance natio-
nale et la lecture de la fatiha.    

De notre bureau, Saïd Tissegouine

LUTTE CONTRE 
LA MIGRATION
CLANDESTINE
vers une stratégie
nationale
multisectorielle
UNE INSTANCE nationale dédiée à la
question de la migration clandestine
sera bientôt mise en place en Algérie
pour une meilleure prise en charge de
ce phénomène, a annoncé, hier, à
Alger, le directeur général des Affaires
consulaires et de la Communauté
nationale à l’étranger au ministère des
Affaires étrangères, Rachid Meddah.
S’exprimant dans une allocution à
l’occasion de l’ouverture d’un atelier
de formation sur « la gestion des
migrations » organisé par le Bureau de
l’Organisation internationale des
migrations (OIM) en Algérie, M.
Meddah a expliqué que cette instance,
qui « regroupera tous les acteurs
concernés par la question de la
migration clandestine à l’échelle
nationale, aura pour mission
l’élaboration d’une stratégie nationale
pour mieux lutter contre ce fléau, et
ce, tout en respectant les conventions
internationales ratifiées par
l’Algérie ».
Il a ajouté que l’idée de créer cette
instance est dictée par « la conviction
des autorités algériennes de
l’inefficience de l’approche sécuritaire
suivie jusqu’ici dans d’autres pays ».
Rappelant, dans ce sens, que
l’approche algérienne de lutte contre
la migration clandestine était une
« approche humain », le directeur
général des Affaires consulaires et de
la Communauté nationale à l’étranger
a souligné que l’Algérie mobilisait
d’« importants moyens en amont et en
aval pour contrer ce phénomène ». Le
conférencier a précisé qu’elle prenait
en charge ces migrants dans des
centres d’accueil, assurait leur
rapatriement dans leurs pays d’origine
en coordination avec ces derniers et
aidait désormais des pays africains à
travers l’Agence algérienne de
coopération internationale pour la
solidarité et le développement.
« L’Algérie mobilise aussi des moyens
énormes pour lutter contre les réseaux
du trafic d’êtres humains et collabore
avec des organisations internationales
de lutte contre la migration
clandestine », a-t-il ajouté, notant que
d’autre part, « l’Algérie mène une
politique proactive à l’échelle
internationale, en plaidant notamment
pour la prise en charge des véritables
causes de ce fléau, à l’instar de la
pauvreté extrême, l’instabilité
politique et des conflits, ainsi que
l’impératif de privilégier la
coordination avec les pays d’origine et
le renforcement des politiques de
développement dans ces pays ».
Pour sa part, le coordinateur résident
de l’ONU en Algérie, Alejandro
Alvarez, a indiqué avoir exprimé la
grande satisfaction des Nations unies
« des efforts de l’Algérie et de
son rôle de leader concernant la lutte
contre le phénomène de la migration
clandestine ». M. Alvarez a déclaré
que « l’Algérie est un pays stable,
prospère et solidaire par excellence.
Elle est devenue un pays d’accueil
pour des milliers de migrants grâce
justement à son approche humaine
désormais consolidée par l’Agence
algérienne de coopération
internationale pour la solidarité et le
développement ». Il a ajouté que
« cette approche ne se limite pas
uniquement à la prise en charge des
migrants, mais elle interdit aussi les
discours de haine et de stigmatisation
à leur encontre, chose qui est très rare
dans d’autres pays ».

S. N.
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ouverture de La 20e réunion Pays afriCains-Pays nordiques

Appel à la solidarité Nord-sud 
La forte participation de haut niveau à la 20e session de la réunion ministérielle des pays africains-pays nordiques (Suède, Danemark,
Norvège, Finlande et Islande) en Algérie reflète l’intérêt qu’accordent les deux blocs au développement de la coopération dans tous les

domaines et à la solidarité face aux défis croissants et aux diverses menaces. C’est ce qu’a indiqué, hier, à Alger, le ministre des Affaires
étrangères, Ahmed Attaf, dans son allocution à l’ouverture de cette réunion de consultation.

M.Attaf a souligné l’impératif
d’une réforme urgente du
système international, pour

mettre fin à la marginalisation des pays en
voie de développement, en particulier des
pays africains, dans la prise de décision
internationale, de manière à garantir l’éta-
blissement de relations internationales
économiquement et politiquement équili-
brées.
Cette session, par les thèmes importants
qu’elle aborde, permettra de définir les
priorités de coopération entre les pays afri-
cains et nord-européens, notamment en
matière de sécurité et de développement
économique. Le chef de la diplomatie
algérienne s’est dit ainsi convaincu que la
coopération internationale et le travail
dans des cadres et mécanismes multilaté-
raux sont essentiels pour la formulation de
solutions globales et participatives pour le
bien de l’humanité.
Dans ce contexte, il a abordé la situation
tragique qui prévaut sur la Bande de
Ghaza depuis plus de dix jours, où les
palestiniens sont «assiégés et bombardés,
au vu et au su de tous, sans le moindre res-
pect des normes et des lois internatio-
nales». Rappelant la totale solidarité de
l’Algérie avec le peuple palestinien, il a
hâté la communauté internationale à venir
en aide aux Palestiniens opprimés et per-
sécutés par l’ennemi sioniste, à mettre fin
à cette agression et à œuvrer pour la relan-
ce du processus de paix, et revendiqué le
droit du peuple palestinien d’établir un
État indépendant basé sur les frontières de
1967, avec Al-Qods Al-Sharif pour capita-
le.
Revenant, par ailleurs, sur les principaux
défis et menaces sécuritaires, écono-
miques ou encore climatiques, auxquels
sont confrontés les Etats, Attaf a appelé les
pays à œuvrer pour un avenir meilleur, qui
garantisse la sécurité, la stabilité, le déve-
loppement et la prospérité pour tous, sans
préférence, discrimination ou exclusion.

Il n’a pas également manqué d’aborder les
efforts consentis par le continent africain,
qui a beaucoup souffert, et souffre encore,
des fléaux, des conflits et des perturba-
tions sécuritaires, politiques, économiques
et environnementales, pour faire entendre
sa voix et progresser vers la stabilité, l’in-
tégration et le développement.
La mise en œuvre de projets importants de
l’Agenda 2063, en particulier la Zone de
libre-échange continentale, fera émerger le
continent africain et révèlera les opportu-
nités de développement dont il recèle.
Notant que les autorités algériennes ont
mobilisé tous les moyens pour la réussite
de cette réunion qui met en avant le rôle
constructif de l’Algérie à l’échelle interna-
tionale et en Afrique en tant qu’acteur

incontournable dans la promotion de la
paix et de la sécurité, en sus de son soutien
aux pays africains pour réaliser leur déve-
loppement.
Cette conférence a également pour objec-
tif de promouvoir la coopération entre les
pays africains et les pays nordiques au
niveau des instances internationales,
notamment à l’ONU, en vue de contribuer
à la consolidation du multilatéralisme et
de trouver les moyens qui permettent de
relever les défis que posent le changement
climatique, l’accroissement du phénomè-
ne migratoire et le terrorisme transfronta-
lier. Elle vise aussi à examiner les voies
possibles pour promouvoir la coopération
économique et commerciale et activer les
opportunités offertes pour élargir le parte-

nariat et l’investissement dans les deux
sens.
La 20e session ministérielle Afrique-pays
nordiques s’articule sur trois grands axes,
en plus d’un panel jeunesse, où la parole a
été donnée aux jeunes africains et des pays
nordiques pour discuter, en présence des
ministres des Affaires étrangères, de leur
perception de l’avenir de l’Afrique et de
son développement. Ce panel a été animé
par Mohamed Belhocine, commissaire à
l’Education, aux Sciences, aux Technolo-
gie et à l’Innovation à l’Union africaine
(UA).
Le premier axe abordé lors de cette
réunion est celui de la sécurité et de la paix
en Afrique. Il s’agit de l’une des plus
importantes questions qui a été débattue
lors de cet évènement, et qui permet à
l’Algérie de mettre en avant ses positions
et sa vision concernant la paix et la stabi-
lité en Afrique, qui consacre les efforts aux
défis du développement socio-écono-
mique. Le rôle stabilisateur de l’Algérie
est également mis en valeur, ainsi que son
expérience dans le règlement pacifique
des conflits, qui pourra être une base soli-
de pour tout travail visant à renforcer la
paix et à mettre fin aux crises.
Le deuxième volet est consacré au déve-
loppement du partenariat entre pays afri-
cains et pays nordiques, dans l’objectif
d’asseoir un réel partenariat gagnant-
gagnant basé sur l’investissement et la
création d’opportunités de développement
dans tous les domaines.
Le dernier axe concerne le partenariat
multilatéral, notamment sur le plan inter-
national, pour créer des blocs de soutien à
même de porter la voix de l’Afrique dans
les instances internationales. Ce point
serait important au vu des efforts de
réformes que connaîtraient l’organisation
des Nations Unies et surtout le Conseil de
sécurité, dans l’optique d’obtenir un siège
permanent pour l’Afrique.

Mohamed Mecelti

agression sioniste à ghaza

le Conseil de sécurité lâche les civils
palestiniens

LE CONSEIL de sécurité de l’ONU est-il
devenu otage des politiques étroites de
l’Occident, ou un simple « machin » ? En
dépit du drame humanitaire qui se profile
à l’horizon et les nombreux cris de détres-
se des populations civiles palestiniennes,
le Conseil de sécurité vient de dire niet à
un projet de résolution qui appelle à un
cessez le feu dans la bande de Ghaza,
théâtre depuis le 7 octobre dernier d’une
agression sioniste barbare.
Ce projet de résolution rédigé par la Rus-
sie n’est pas passé, comme l’attendaient de
nombreux observateurs. Il n’a pas réussi à
obtenir le minimum requis de 9 voix parmi
les 15 membres du Conseil.
Le texte appelle à un « cessez-le-feu
humanitaire immédiat, durable et pleine-
ment respecté » et à un accès humanitaire
« sans entrave » à la bande de Ghaza en
état de siège.
Le projet de résolution a reçu 5 voix pour
et 4 contre, tandis que 6 membres se sont

abstenus lors du vote.
La Russie, la Chine, les Emirats arabes
unis, le Gabon et le Mozambique ont voté
en faveur de la résolution, tandis que les
Etats-Unis, la Grande-Bretagne, la France
et le Japon ont voté contre, et que l’Alba-
nie, le Brésil, le Ghana, Malte, la Suisse et
l’Equateur se sont abstenus.  
Le représentant permanent de la Russie
auprès du Conseil de sécurité, Vasily
Nebenzia, a déclaré : « Nous regrettons
que le Conseil reste l’otage de l’égoïsme
des délégations occidentales. Notre projet
de cessez-le-feu humanitaire à Ghaza a été
soumis au vote et il a atteint son objectif ».
« Nous sommes profondément préoccupés
par la catastrophe humanitaire sans précé-
dent à Ghaza », a ajouté Nebenzia.
Pour sa part, le représentant palestinien
auprès des Nations unies, l’ambassadeur
Riyad Mansour, a déclaré que « ce qui se
passe à Ghaza n’est pas une opération
militaire, mais plutôt une attaque et un

massacre contre des civils innocents »,
soulignant que l’occupant sioniste « a tué
des familles entières à Ghaza, et a égale-
ment tué plus d’un millier d’enfants pales-
tiniens au cours de cette agression ».
Le diplomate palestinien a en outre souli-
gné « qu’il n’est jamais permis de tuer des
civils et que le droit international doit être
respecté », soulignant la nécessité de
mettre fin à l’agression contre le peuple
palestinien dans la bande de Ghaza, de
permettre le passage de l’aide humanitaire
et de mettre fin aux déplacements forcés.
Pour le onzième jour consécutif, l’agres-
sion sioniste contre la bande de Ghaza se
poursuit, faisant près de 3.000 martyrs
palestiniens et plus de 12.000 blessés.
64% des martyrs sont des femmes et des
enfants.
Le Premier ministre palestinien, Muham-
mad Shtayyeh, a appelé la communauté
internationale, en particulier l’Union euro-
péenne (UE), à faire pression sur l’occu-

pant sioniste pour qu’il mette fin à ses
agressions contre le peuple palestinien
dans la bande de Ghaza, à El-Qods et en
Cisjordanie occupées.
Shtayyeh a lancé cet appel lors de sa ren-
contre avec les ambassadeurs, consuls et
représentants de l’UE en Palestine, lundi,
dans son bureau à Ramallah, en présence
du ministre palestinien des Affaires étran-
gères, Riyad Al-Maliki, et du représentant
de l’UE en Palestine, Alexander Stutzman,
lors de laquelle il a évoqué la situation
dans la bande de Ghaza.
Dans ce contexte, le Premier ministre
palestinien a averti que « la coupure conti-
nue de l’électricité et de l’eau, l’arrêt des
usines de traitement des eaux usées et la
fermeture des points de passage vers la
bande de Ghaza, engendrerait une catas-
trophe humanitaire majeure, qui transfor-
mera l’enclave palestinienne en un grand
cimetière ».

Hachemi B.

Ph. : Ryad/LJI
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LES VOIES et moyens de renforcer les
relations bilatérales dans le domaine de
l’énergie et des mines entre l’Algérie et la
Tanzanie ont été passés en revue par le
ministre de l’Energie et des Mines, Moha-
med Arkab, lequel a reçu hier le ministre
des Affaires étrangères de la République
fédérale de Tanzanie, January Yusuf
Makamba.
Les deux parties ont exprimé leur volonté
de promouvoir la relation bilatérale et de
bâtir un partenariat gagnant-gagnant dans
le domaine des industries pétrolière, gaziè-
re et électrique. C’est ce qu’a indiqué hier
un communiqué du ministère de l’Energie
et des Mines.

Les voies et moyens de renforcer les rela-
tions bilatérales dans le domaine de l’éner-
gie et des mines ainsi que les opportunités
de coopération et d’investissement dans le
domaine des hydrocarbures, à l’instar de la
fourniture des hydrocarbures à la Tanzanie
ainsi que les produits pétroliers et le stoc-
kage, et aussi la gestion du secteur des
hydrocarbures ont été débattus par les
deux parties.
Cela en plus du renforcement de la coopé-
ration entre les deux pays dans le domaine
de l’engineering, de la production d’élec-
tricité, du développement du réseau élec-
trique et de la formation dans ces
domaines. «Cela s’inscrit dans le cadre de

la mise en œuvre des accords signés en
août 2023, entre Sonatrach et Sonelgaz
d’une part, et les entreprises tanzaniennes
des hydrocarbures et de l’électricité
d’autre part», a-t-on précisé.
Le ministre de l’Energie et des mines a
réitéré la volonté de l’Algérie de renforcer
les relations entre les deux pays amis et
d’intensifier les échanges avec les pays
africains, notamment dans le cadre de la
stratégie de développement des groupes
Sonatrach et Sonelgas, laquelle prévoit
plus d’ouverture sur le marché africain. M.
Arkab a en outre souligné «la disponibilité
de l’Algérie à soutenir et accompagner la
Tanzanie par son savoir-faire et de son

expérience dans ces domaines». Le
ministre tanzanien a pour sa part exprimé
le grand intérêt de son pays de voir Sona-
trach et Sonelgaz présente dans le pays
afin de promouvoir et développer les
investissements en Tanzanie. Cela, a-t-on
précisé, à travers le renforcement du parte-
nariat gagnant-gagnant dans les industries
pétrolière, gazière et électrique. Il a égale-
ment noté que «les deux pays travailleront
conjointement avec des groupes de travail
techniques composés, qui seront chargés
d’élaborer une feuille de route pour la mise
en œuvre de projets concrets dans un
proche avenir».

S. N.

aLgérie - tanzanie

la coopération dans le domaine de l’énergie
passée en revue 

L’ intérêt pour ces secteursd’activité a été évoqué
par le ministre danois des

Affaires étrangères afin de
concrétiser des partenariats avec
l’Algérie. Lars Lokke Rasmus-
sen, en visite en Algérie pour
prendre part à la réunion ministé-
rielle Afrique-Pays nordiques
qu’abrite l’Algérie, et qui a effec-
tué une visite à l’usine de monta-
ge des stylos à insuline de Boufa-
rik, a fait part de la volonté de
son pays de renforcer le partena-
riat avec l’Algérie dans différents
domaines.
Le ministre des Affaires étran-
gères du royaume du Danemark
a, de ce fait, évoqué les princi-
paux secteurs qui intéressent son
pays afin de concrétiser des par-
tenariats avec l’Algérie, à savoir
les industries pharmaceutiques,
au vu de l’expertise danoise dans
ce domaine, ainsi que les indus-
tries agroalimentaires et les éner-
gies renouvelables dont regorge
l’Algérie grâce à sa position géo-
graphique.
Il a estimé que la réussite de l’ex-
périence du partenariat algéro-
danois, couronnée par la création
d’une usine de montage de stylos
à insuline à Boufarik, qui est
entrée en service au mois de jan-
vier 2023, «nous encourage à

réaliser de nouveaux partenariats
dans d’autres domaines».         
Le secteur des énergies renouve-
lables se présente comme un nou-
veau domaine de partenariat bila-
téral, surtout que les deux parties
avaient déjà exprimé leur volonté
de renforcer la coopération dans
le domaine des hydrocarbures et
des énergies renouvelables. Au
mois de mars dernier, le secrétai-
re général du ministère de l’Ener-
gie et des Mines, Abdelkrim
Aouissi, avait examiné, avec
l’ambassadrice du Royaume du
Danemark en Algérie, Vanessa
Vega Saenz, les voies et moyens
à même de renforcer la coopéra-
tion bilatérale dans les domaines
des hydrocarbures, des énergies
renouvelables et de la transition
énergétique en Algérie.
Les opportunités d’affaires et
d’investissement et l’échange des
expertises entre les deux pays,
notamment en ce qui concerne
les énergies renouvelables et leur
intégration dans le réseau élec-
trique, ont également été débat-
tus.
Il a ainsi été convenu de mettre
en place une feuille de route de
coopération entre les deux pays
dans le domaine de l’énergie et
d’organiser des rencontres entre
la société danoise de l’énergie et

les entreprises du secteur dans ce
domaine.

STYLOS À INSULINE :
EXPORTATION ANNONCÉE

POUR 2024

Le ministre des Affaires étran-
gères du royaume du Danemark,
lors de sa visite de l’usine de
montage des stylos à insuline de
Boufarik, a par ailleurs exprimé
«sa fierté» quant aux résultats
réalisés par l’usine Novo Nordisk
spécialisée dans le montage des
stylos à insuline, saluant à ce pro-
pos le niveau des cadres et tra-
vailleurs algériens exerçant dans
cette usine dont les produits sont
conformes aux normes interna-
tionales de qualité.
De son côté, la directrice généra-
le de cette usine, Malika Derghal,
a affirmé que cette entreprise,
dont la capacité de production
annuelle dépasse les 55 millions
de stylos à insuline, «pourra, à
partir de l’année prochaine, cou-
vrir 99 % des besoins du marché
national et s’orienter ainsi vers
l’exportation de ses produits vers
les pays africains et européens».
Elle a, en outre, affirmé que l’Al-
gérie a cessé d’importer ce type
de stylos à insuline destinés
aux patients diabétiques depuis

l’entrée en production de cette
usine.
Une forte délégation ministérielle
algéro-danoise s’est rendue à
l’usine Novo Nordisk (Local
Manufacturing Boufarik). Cette
dernière était composée du
ministre de la Santé, Abdelhak
Saihi, et du ministre des Affaires
étrangères du Danemark, Lars
Lokke Rasmussen, accompagné
de la nouvelle ambassadrice du
Danemark en Algérie, Katrine
From Hoyer, ainsi que du wali de
Blida, Brahim Ouchen. 
Cette visite entre dans le cadre
d’«un long partenariat qui date de
1936, date de la première  livrai-
son d’insuline à l’Algérie», a
déclaré le ministre danois des
Affaires étrangères.
Il a ajouté : «Novo Nordisk est un
partenaire très important et histo-
rique en Algérie. Notre vision est
de faire de Novo Nordisk Algérie
un hub pour l’Afrique dès 2024.
L’usine Novo Nordisk de Boufa-
rik a pour objectif de fournir 100
% d’insuline au marché algérien.
Ensuite, alignée avec la volonté
et la stratégie des autorités algé-
riennes, l’ambition est le passage
à l’export, ce qui permettra de
générer plus de valeur pour
l’Algérie, avec la création de plu-
sieurs emplois. Nous avons aussi

constaté que les techniciens algé-
riens jouissent d’une grande
compétence dans le travail et la
gérance. Ce n’est d’ailleurs pas
fortuit que tous les représentants
de Novo Nordisk en Algérie sont
Algériens.»
Il convient de noter que la pro-
duction d’insuline Flex Pen
connaît une progression majeure
pour 2023, car l’usine dispose
d’une capacité de production de
55 millions de stylos Flex Pen
par an. C’est ce qui lui a permis
de contribuer à la réduction de la
facture d’importation à plus de
45 millions d’euros/an, de créer
des emplois et de partager son
transfert industriel et technolo-
gique en accueillant des sta-
giaires de différentes universités
et instituts du pays.
Dans le même ordre d’idées, le
ministre danois des Affaires
étrangères a eu un entretien bila-
téral fructueux et intéressant avec
le ministre algérien de la Santé,
Abdelhak Saïhi, à l’usine Novo
Nordisk de Boufarik, Ils ont aussi
discuté de la coopération entre le
Danemark et l’Algérie, de la
nécessité de faciliter l’accès du
public à des médicaments vitaux
tels que l’insuline et autres enco-
re, et ce dans un futur très proche.

Lilia A. A. et T. Bouhamidi

CooPération aLgéro-danoise

des secteurs d’activité identifiés

La coopération algéro-
danoise est appelée à
se développer et à se
renforcer. C’est dans

les industries
pharmaceutiques

et agroalimentaires et
dans les énergies

renouvelables que les
deux pays peuvent

développer leur
coopération.
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HYGIÈNE
HOSPITALIÈRE
nécessaire implication
de plusieurs secteurs 
LE MINISTRE de la Santé, Abdelhak
Saïhi, a mis en exergue l’importance
de l’»implication de tous les secteurs
concernés par l’hygiène hospitalière
afin de réduire les infections et
protéger les patients et les
professionnels de la santé des
maladies nosocomiales».
S’exprimant, hier, à l’occasion de la
cérémonie d’installation le Comité
chargé d’élaborer une loi-cadre
relative à la prévention et aux risques
sanitaires, le ministre a indiqué que
ladite loi, permettra de définir le rôle
et les responsabilités de chaque
secteur.
De son côté, le directeur général de
la prévention au ministère de la
Santé, Djamel Fourar, a fait savoir
que le Comité installé dispose
jusqu’au mois de février pour
préparer la première mouture de la
loi-cadre relative à la prévention et
aux risques sanitaires.
La cérémonie d’installation a été
organisée à l’occasion de la
2e journée nationale de l’hygiène
hospitalière dans les établissements
de santé, publics et privés, avec pour
slogan «Une hygiène hospitalière de
qualité : clé du soin sécurisé».
A cette occasion, le représentant de
l’Organisation mondiale de la santé
en Algérie, Hamadou Nouhou, a
félicité, pour sa part, l’Algérie pour
«ses investissements dans l’hygiène
hospitalière ainsi que l’expérience
accumulée dans ce domaine». Il a
précisé que l’ «OMS continuera à
accompagner l’Algérie dans son
processus de mise en œuvre de la
stratégie et des programmes visant à
réduire les infections associées aux
soins», et à «faciliter le partage de
son expérience avec les pays de la
sous-région».
Le représentant de l’OMS a
également estimé que cette journée
permet de faire participer
notamment, les responsables du
secteur de la santé, les personnels de
santé et les associations de malades
pour «assurer un soin de qualité à
tous les patients» et de rappeler les
mesures urgentes à prendre par tous
les partenaires, pour promouvoir et
mettre en œuvre les engagements
pris par les Etats membres d’ici
2030. 

Sihem B.

LE COUP d’envoi de la campagne agricole
2023-2024 a été donné, avant-hier, par le
secrétaire général de la wilaya de Médéa,
Messaoud Boularès, à partir de l’exploita-
tion agricole Lakhdar Bouarif, située dans
la commune de Ouled Deid, 40 km au sud-
ouest du chef-lieu de wilaya, en présence du
directeur des services agricoles (DSA), des
représentants de la chambre de l’agricultu-
re, de la CCLS et des fellahs. Le lancement
de la nouvelle campagne agricole, qui coïn-
cide avec la célébration avec la journée
internationale de l’alimentation, a permis de
mettre en exergue les potentialités produc-
tives de la wilaya à travers la tenue d’une
exposition de la production agricole locale

organisée au niveau  de la CCLS (coopéra-
tive des céréales et légumes secs) de Ber-
rouaghia.
Le SG de wilaya a indiqué que «tous les
moyens ont été mobilisés pour la réussite de
la campagne agricole, notamment en ce qui
concerne les moyens mécaniques, les
semences et les engrais». A ce titre, «nous
œuvrons pour obtenir des résultats satisfai-
sants dans l’espoir que les précipitations
soient au rendez-vous pour arriver aux
objectifs tracés», a-t-il affirmé dans une
déclaration à la radio locale.
L’exposition de la production agricole a
permis aux fellahs de poser quelques pro-
blèmes afférents à l’ouverture de pistes

pour l’acheminement de leurs récoltes vers
le marché pour son écoulement, en évo-
quant l’absence d’électricité dans certaines
exploitations, ce qui est un facteur entravant
pour le déroulement normal des travaux
agricoles. Pour sa part, le DSA déclarera
qu’en ce qui concerne les intrants, il est
enregistré la disponibilité de plus
de 170 000 quintaux de semences et plus de
7000 quintaux d’engrais pour faire face aux
besoins de la campagne agricole. Quant au
raccordement au réseau électrique des
exploitations agricoles, le programme est
en cours pour toucher les exploitations qui
ne sont pas encore raccordées et qui répon-
dent aux conditions exigées, dira-t-il. «Si le

lancement de la campagne agricole a été
donné le jour de la célébration de la journée
mondiale de l’alimentation, c’est aussi une
opportunité pour mettre l’accent sur la res-
source hydrique indispensable pour la pro-
duction agricole en vue de sa bonne gestion
dans un contexte de changement clima-
tique». La CCLS a eu l’honneur d’abriter
l’exposition des produits agricoles, mettant
tous les moyens mécaniques et tous les
intrants nécessaires à disposition des fel-
lahs, notamment les agriculteurs qui acti-
vent dans la filière céréaliculture, à travers
les points de vente disséminés à travers la
wilaya, selon le directeur de cet organisme.

Nabil B.

Ce saut qualitatif évoqué
par le syndicat s’est
manifesté à travers «de

grands pas» franchis en termes
de numérisation du secteur, a
indiqué la coordination dans un
communiqué, soulignant que
l’enseignement supérieur a réa-
lisé d’énormes progrès, après
avoir entamé sa transition
numérique dans plusieurs axes
liés à la recherche scientifique
et à l’activité pédagogique.
L’organisation syndicale a esti-
mé que l’introduction de la
numérisation dans le secteur
permettra de réaliser plus
d’économies dans l’utilisation
du papier et apportera de la
transparence et de la clarté dans
plusieurs domaines.
Outre la numérisation du sec-
teur, la Coordination des ensei-
gnants de l’enseignement supé-
rieur a fait savoir que le minis-
tère œuvre à accomplir des par-
tenariats solides dans le cadre
des opérations de jumelage
entre les universités algériennes
et d’autres universités étran-
gères. 
«Compte tenu des enjeux
actuels et des efforts consentis,
le ministère de tutelle a mis
l’accent sur l’importance

d’élargir le champ devant les
universités algériennes à tra-
vers l’accomplissement de plu-
sieurs accords de jumelage. Ces
accords permettront d’accen-
tuer les échanges en matière de
compétences, de chercheurs et
d’enseignants, ainsi que l’orga-
nisation de séminaires et de
rencontres de haut niveau,
créant ainsi de la richesse et de
la valeur ajoutée», a indiqué le
communiqué de la coordina-
tion, soulignant que cette pro-
cédure permettra l’avancement
du secteur de l’enseignement
supérieur et la construction
d’une Algérie nouvelle.
La coordination a également
tenu à évoquer d’autres projets
«fructueux» à la hauteur des
ambitions de l’université algé-
rienne, à l’instar du projet «Etu-
diant 5 étoiles», «la Maison de
l’entrepreneuriat» et la création
d’»incubateurs» au sein des
universités. Elle a également
mis l’accent sur l’ouverture
internationale en matière d’at-
traction des étudiants interna-
tionaux pour étudier dans les
institutions universitaires algé-
riennes, et ce à travers la mise
en place du projet «Etudier en
Algérie».  

Par ailleurs, la Coordination
des enseignants de l’enseigne-
ment supérieur s’est félicitée de
l’adoption de l’anglais, qui
mettra l’université algérienne
sur la voie de l’ouverture mon-
diale. «L’introduction de la
langue anglaise au sein de
l’université algérienne est une
initiative fort louable. C’est une
avancée pour l’Algérie en vue
de l’intégration des universités
du pays dans les classements
internationaux», lit-on dans le
communiqué. La coordination
a également salué la décision,
première du genre, du ministère
de l’Enseignement supérieur
d’ouvrir les portes de l’univer-
sité et de ses structures pédago-
giques aux étudiants et aux pro-
fesseurs jusqu’à 22 h.
«L’objectif est d’offrir aux étu-
diants des horaires d’accès
étendus pour les cours, les labo-
ratoires de recherche, les
bibliothèques et les centres
intensifs d’apprentissage des
langues étrangères (CEIL).
Cette initiative vise à mieux
répondre aux besoins des étu-
diants, à améliorer leur expé-
rience universitaire et à fournir
des conditions appropriées pour
faciliter le travail académique

avec précision et confort»,
indique la coordination.
Pour la Coordination des ensei-
gnants de l’enseignement supé-
rieur, tous ces indicateurs
témoignent de «la réussite de
l’université algérienne et du
secteur de l’enseignement
supérieur et de la recherche
scientifique à décrocher une
position de premier plan au
niveau mondial dans un futur
proche, grâce à l’esprit scienti-
fique et patriotique du premier
responsable du secteur». Il
convient de souligner que le
l’Etat a accordé une
grande importance à la numéri-
sation dans le secteur de l’en-
seignement supérieur à travers
l’élaboration du plan de numé-
risation du secteur qui s’étend
de novembre 2022 à décembre
2024. Ce plan vise à généraliser
l’usage de la numérisation à
travers sept axes : la numérisa-
tion de la formation des ensei-
gnants, des offres de formation,
de la gestion des étudiants, des
activités de recherche, des
infrastructures permanentes, de
l’administration et des
échanges universitaires natio-
naux et internationaux.

Lynda Louifi

transition numérique

un «saut qualitatif» réalisé
par l’université

La Coordination nationale des enseignants de l’enseignement supérieur et de la recherche scientifique,
relevant du Syndicat national des personnels de l’administration publique (SNAPAP), s’est félicitée

du saut qualitatif qu’a connu l’université algérienne, notamment en matière de transition numérique
et en atteignant l’objectif de «zéro papier», initié par le ministère de l’Enseignement supérieur.

CamPagne Labours-semaiLLes 

tous les moyens mobilisés à Médéa



CONTRIBUTION6

Le Jeune indéPendant # 7717 du merCredi 18 oCtobre 2023

«L’aCCord CereaLier»

les soMMets du CYNisMe

selon l’ONU-même et le Conseil
International des Céréales (CIC)
américain, en période du 07.2021

au 06.2022, la production mondiale de
céréales a augmenté de 5 millions de
tonnes, tandis que les volumes commercia-
lisés ont augmenté de 3 millions de tonnes
par rapport à la période précédente. Quatre
mois après le début de la guerre en Ukrai-
ne, la disponibilité globale de blé - la pro-
duction plus les stocks disponibles dans le
monde - a été excédentaire de près de 275
millions de tonnes par rapport à la deman-
de globale. Nous ne disposons pas encore
des chiffres précis, mais les estimations
démontrent qu’en période du 07.2022 au
06.2023, la disponibilité mondiale a égale-
ment été excédentaire par rapport à la
demande.
Vu cette réalité, la question se pose : quel-
le est, alors, la cause de la flambée des
prix, notamment du blé, qui va, tout sim-
plement, à l’encontre de la logique régis-
sant les marchés et qui met des millions de
personnes dans le monde au bord de la
famine ? 
La réponse se situe principalement au
niveau seulement de cinq entreprises, les
plus grands négociants céréaliers, qui
contrôlent pour eux cinq dans les 90% du
marché mondial non seulement du blé,
mais de l’intégralité des céréales commer-
cialisées dans le monde : Cargill, ADM,
Bunge, Louis Dreyfus et Glencore.
Quelle est l’origine de ces sociétés et quel
est leur chiffre d’affaires dans ces temps si
difficiles que vit l’humanité? 
La multinationale Cargill est une société
américaine, la plus grande entreprise pri-
vée des États-Unis, dont le chiffre d’af-
faires pour l’exercice 2021/22 est de 165
milliards de dollars américains - le record
absolu depuis les 157 ans de son existence
- avec une croissance de 23% du CA par
rapport à l’année précédente et dont le
bénéfice net atteint 6,68 milliards USD
(+35%). Pour l’exercice 2022/23, le CA a
augmenté de 7% de plus et atteint un nou-
veau record : 177 milliards USD.   
La multinationale Archer-Daniels-Midland
(ADM) est également américaine et a réa-
lisé le CA de 101,85 milliards de dollars
pour la même période, avec une croissance
de 19,47% du CA. En même temps, elle
enregistre une croissance record de 60%
de bénéfice net qui atteint 4,34 milliards
USD. 
La multinationale Bunge est, une fois de
plus, américaine, dont le CA atteint 67,25
milliards USD pour l’année 2022 (avant sa
fusion avec le géant canadien Viterra).
Le groupe Louis Dreyfus est franco-suisse
avec le CA de 2022 à hauteur de 59,9 mil-

liards de dollars, soit une croissance de
21%. Et ceci malgré les volumes de ventes
à -1,3% par rapport à l’année précédente.
Le bénéfice net est de 1,006 milliard USD
contre 697 millions USD en 2021, grande-
ment grâce à la guerre en Ukraine : on
vend moins et on gagne plus.
Et le groupe Glencore, un anglo-suisse,
dont le CA de l’année de guerre 2022 est
de 256 milliards de dollars pour toutes ses
activités confondues, soit une croissance
de 26% par rapport à l’année précédente.
Avec ceci, ce groupe contrôlant, entre
autres, dans les 10% du marché mondial
des céréales, a fait 17,3 milliards USD de
bénéfice net, soit une modeste croissance
de 248%.
Le marché céréalier est très volatil, car il
dépend d’un grand nombre de variables
dont les principales sont l'offre et la
demande ; la météo, dont les récoltes en
dépendent ; la situation géopolitique des
principaux pays-producteurs ; le fret trans-
port et le prix de l’énergie. Chacun des fac-
teurs-clés énumérés, hormis la météo, sont
parfaitement manipulables et les cinq
géants, dont les bénéfices faramineux des
dernières années n’ont aucune corrélation
avec la dynamique réelle de l’offre et de la
demande, sont passés maîtres absolus en la
matière.  Leurs bénéfices historiques sont
dus, en grande partie, à l’augmentation
spectaculaire de leurs marges.
Ces cinq négociants disposent d’un mono-
pole absolu sur le marché céréalier mon-
dial. Monopole qui s’appuie sur plusieurs
éléments clés, dont les principaux sont,
d’une part, leurs capacités sans égal au
niveau du stockage (ils détiennent la
majeure partie des stocks mondiaux de
céréales) et de transport (les 5 groupes
contrôlent le transport des 9/10 des
céréales produites dans le monde) ; d’autre
part, sur le lobbying auprès des centres de
décisions politiques du camp Occidental. 
Les paroles de Fernand Braudel pour qui le
capitalisme est la limitation de la transpa-
rence et l’établissement des monopoles qui
ne peuvent être atteints qu’avec la compli-
cité directe de l’Etat, trouvent leur reflet
direct dans les activités de ces géants. 
En tandem avec les « 5 fantastiques »
céréaliers, les marchés à terme des céréales
ont été particulièrement actifs dans les pre-
miers mois de la guerre. Dix des plus

grands fonds spéculatifs mondiaux ont fait
près de 2 milliards USD de bénéfices nets
en capitalisant sur la montée des prix des
céréales en cette période. Sous la pression
des lobbies, ni les régulateurs américains,
ni les régulateurs européens n’ont fait
aucune opposition à ces manipulations
financières qui, à elles seules, ont grande-
ment participé à la spéculation et la mon-
tée des prix de l’alimentaire. 
La sécurité alimentaire est composée de
plusieurs facteurs stratégiques, dont la sta-
bilité de l’accès à la nourriture, la stabilité
de la disponibilité suffisante et la stabilité
de la qualité des nutriments. Et c’est bien
la souveraineté alimentaire, définie durant
le Sommet mondial de l'alimentation de
1996 en tant que « droit des peuples à une
alimentation saine et culturellement appro-
priée produite avec des méthodes durables,
et le droit des peuples de définir leurs
propres systèmes agricoles et alimentaires
» qui est le garant d’une véritable sécurité
alimentaire. La souveraineté alimentaire
mondiale qui est combattue depuis des
décennies avec un succès indéniable par
les principaux bénéficiaires et instigateurs
du modèle économique néolibéral.

LES GÉANTS OCCIDENTAUX DE
L’AGRO-INDUSTRIE ET L’UKRAINE
En ce qui concerne l’Ukraine, une partie
considérable des volumes exportés de
céréales proviennent des terres agricoles
appartenant non pas aux ukrainiens,
mais… bien à des géants occidentaux de
l’agro-industrie. En mars 2020, sous l’in-
fluence des lobbies occidentaux auprès du
FMI, l’Ukraine a adopté la loi autorisant à
racheter les terres agricoles par des entre-
prises étrangères, ce qui était interdit aupa-
ravant. Ceci était la condition du FMI -
l’organisation contrôlée par les « atlan-
tistes » - pour que l’Ukraine accède à la
nouvelle ligne de crédit du Fond. 
Depuis ce méfait désastreux accompli par
les élites politiques actuelles ukrainiennes
contre les intérêts nationaux de l’Ukraine,
seulement en 3 ans suivant son adoption,
près de 40% des terres cultivables du pays
sont devenues la propriété d’acteurs éco-
nomiques étrangers. La prise de contrôle
de l’agriculture ukrainienne, principale-
ment par des puissances occidentales, était
d’autant plus facile, que si les prix à

l’achat d’un hectare de terre arable en
Union Européenne varie en moyenne de 4
à 70.000 USD, le même hectare en Ukrai-
ne leur revenait seulement à 1-2.500 dol-
lars, en sachant que la qualité générale de
la terre cultivable ukrainienne est sensible-
ment meilleure que celle européenne.   
Aujourd’hui, plus de 52% des terres culti-
vables ukrainiennes, soit 17 millions
d’hectares, appartiennent seulement à 3
entreprises : les américains Cargill et
DuPont et l’allemand Bayer (dont les
terres en Ukraine ont été acquises par
l’américain Monsanto, société acquise,
ensuite, par l’allemand). Et ils ne sont pas
les seuls nouveaux propriétaires étrangers
heureux des sols ukrainiens : toute une
série d’autres géants de second rang sont
également présents dans le pays. La classe
politique actuellement installée à Kiev a
fait le nécessaire pour qu’à moyen/long
terme la quasi-intégralité des terres arables
du pays n’appartiennent plus aux ukrai-
niens.   
Durant les premiers mois de la guerre en
Ukraine, les élites politiques de l’Occident
collectif ont fait le nécessaire pour créer
des couloirs « humanitaires », dont celui
sous « l’accord céréalier de la mer Noire »,
pour faire sortir les « marchandises » blo-
quées et appartenant à leurs grands compa-
triotes qui, par la suite, ont disposé de leurs
biens de la manière détaillée précédem-
ment. Il n’est donc nullement étonnant de
constater que les exportations des denrées
alimentaires exécutées par le pouvoir
ukrainien se réalisent sur un fond qui peut
laisser perplexe qu’un spectateur ignorant :
la probabilité très élevée que l’Ukraine
elle-même connaîtra une pénurie alimen-
taire déjà d’ici la fin de l’année en cours.    

L’EU ET LA PROHIBITION DES
CÉRÉALES UKRAINIENNES 

Si l’ouverture totale du marché européen a
été tout-à-fait bénéfique à de grands
groupes-négociants en céréales et à de
hauts fonctionnaires européens qui les
représentent d’une manière évidente, cela
n’a pas été le cas des agriculteurs des pays-
producteurs de céréales frontaliers de
l'Ukraine.

A SUIVRE

OLEG NESTERENKO
Président du CCIE (www.c-cie.eu)
(Spécialiste de la Russie, CEI et de
l’Afrique subsaharienne ; ancien direc-
teur de l’MBA, ancien professeur
auprès des masters des Grandes Ecoles
de Commerce de Paris)
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Pauvreté dans Le monde

plus d’un milliard de personnes n’ont pas de quoi
satisfaire leurs besoins élémentaires

Plus d’un milliard de personnes n’ont pas de quoi satisfaire leurs besoins élémentaires en matière d’alimentation, d’eau, de soins de
santé ou d’éducation, une situation exacerbée par les conflits, la crise climatique, la discrimination et l’exclusion, déplore le Secrétaire

Général de l'ONU, Antonio Guterres.

dans un message marquant la Jour-
née internationale des Nations
unies pour l'élimination de la pau-

vreté, M. Guterres ajoute que des milliards
d’autres n’ont pas accès à des installations
sanitaires ni à l’énergie, à l’emploi, au
logement ou aux filets de sécurité sociale,
relevant que près de 700 millions de per-
sonnes s’en sortent à peine et vivent avec
moins de 2,15 dollars par jour.
Dans le même temps, les conflits, la crise
climatique, la discrimination et l’exclusion
- en particulier subies par les femmes et les
filles - aggravent la détresse.
Pour le chef de l'ONU, "cette situation est
accentuée par un système financier mon-
dial obsolète, dysfonctionnel et injuste qui
empêche les pays en développement d’in-
vestir dans la réduction de la pauvreté et la
réalisation des objectifs de développement
durable".
"Si les tendances actuelles se maintien-
nent, près de 500 millions de personnes
vivront encore dans l’extrême pauvreté en
2030", a-t-il averti dans son message à
l'occasion de cette Journée, célébrée le 17
octobre de chaque année.
Lors du Sommet sur les objectifs de déve-
loppement durable tenu en septembre, les
dirigeants du monde entier ont reconnu
qu’il était nécessaire de réformer l’archi-
tecture financière internationale, s'enga-
geant à mettre en place un plan audacieux
pour sauver les ODD, accélérer les efforts
visant à éliminer la pauvreté partout dans
le monde.

Il s’agit notamment de soutenir la mise en
place d’un plan de relance des ODD qui
mobiliserait au moins 500 milliards de dol-
lars par an pour financer les investisse-
ments nécessaires à la réalisation de ces
objectifs. Les dirigeants sont également
convenus d’une action ciblée visant à
réduire la pauvreté et les souffrances de

toutes les personnes, qu’il s’agisse de
transformer les systèmes alimentaires et
éducatifs ou de créer des emplois décents
et d’étendre la protection sociale.
Cette journée est célébrée cette année, sous
le thème "Travail décent et protection
sociale pour mettre la dignité en action",
qui s'appuie sur des témoignages de pre-

mière main montrant que les personnes
piégées dans l'extrême pauvreté travaillent
souvent de longues heures épuisantes dans
des conditions dangereuses et non régle-
mentées, mais ne parviennent toujours pas
à gagner suffisamment d'argent pour sub-
venir à leurs besoins et à ceux de leur
famille. R. I.

guatemaLa

le ministre de l'intérieur démissionne 
pour ne pas déloger des manifestants

LE MINISTRE de l'Intérieur du Guatema-
la, David Barrientos, a démissionné lundi,
se refusant à déloger les milliers de mani-
festants qui bloquent les routes pour obte-
nir le départ de la procureure générale
Consuelo Porras, accusée d'ourdir un
"coup d'Etat" contre le président élu, le
social-démocrate Bernardo Arévalo.
Lundi dans le Sud-Ouest du pays, une
attaque armée contre un groupe de mani-
festants à Malacatan près de la frontière
avec le Mexique a fait un mort et deux
blessés, a annoncé le ministère de l'Inté-
rieur.

Dans une lettre, M. Barrientos invoque "la
complexité de la situation dans laquelle se
trouve le pays" et souligne avoir toujours
dirigé son ministère "dans le cadre de la
légalité, en privilégiant à tout moment le
respect des droits de l'homme".
Sa démission a été "acceptée", a fait savoir
le secrétariat à la communication de la pré-
sidence dans un message à la presse.
M. Barrientos, un général à la retraite, était
en poste depuis janvier 2022. Il a démis-
sionné quelques heures après une demande
de destitution à son encontre présentée à la
Cour constitutionnelle par le parquet de

Mme Porras au motif qu'il n'avait pas res-
pecté un recours des entreprises pour obte-
nir que la police puisse démanteler les bar-
rages.
Depuis quinze jours, des dizaines de routes
sont bloquées par des barrages au Guate-
mala pour exiger la démission de Mme
Porras, du procureur Rafael Curruchiche et
du juge Fredy Orellana, tous trois à l'origi-
ne d'une croisade contre le parti Semilla du
vainqueur de la présidentielle.
Les manifestants dénoncent une persécu-
tion judiciaire visant selon eux à empêcher
le président élu Bernardo Arévalo de

prendre ses fonctions le 14 janvier pro-
chain.
Les trois magistrats, qualifié de "corrom-
pus" et "antidémocratiques" par les Etats-
Unis, ont lancé une série de poursuites sur
des irrégularités supposées dans le scrutin.
M.Arévalo, 65 ans, estime que Mme Por-
ras veut fomenter un "coup d'Etat".   Les
responsables indigènes qui mènent les blo-
cages ont déclaré qu'ils poursuivraient le
mouvement jusqu'à la démission des trois
magistrats, les accusant de vouloir attenter
à la démocratie.

R. I.

sommet ue-usa

Bruxelles espère un accord vendredi sur l'acier et l'aluminium
LE COMMISSAIRE européen au Com-
merce, Valdis Dombrovskis, a estimé
mardi qu'un accord entre l'UE et les Etats-
Unis sur l'acier et l'aluminium ainsi que sur
l'approvisionnement en minéraux essen-
tiels pourrait être annoncé vendredi lors
d'un sommet à Washington.
"Nous considérons qu'un accord mondial
sur l'acier et l'aluminium ainsi qu'un
accord sur les minéraux essentiels pour-
raient figurer parmi les résultats du som-
met", a déclaré M. Dombrovskis, lors

d'une réunion des ministres européens des
Finances à Luxembourg.
"Nous n'en sommes pas encore là. Il faut
encore surmonter des divergences",
a-il précisé. Dans les jours à venir, nous
pouvons nous attendre à un travail très
intensif et nous espérons que ces accords
seront conclus", a-t-il ajouté.
M. Dombrovskis doit participer à ce som-
met qui réunira notamment le président
américain Joe Biden, le président du
Conseil européen, Charles Michel, et la

présidente de la Commission européenne,
Ursula von der Leyen.
ls doivent discuter du contentieux sur les
importations d'acier et d'aluminium en
provenance d'Europe, cibles de droits de
douane imposés en 2018 par la présidence
Trump, finalement suspendus en 2021
mais qui pourraient être réactivés si aucun
accord n'était trouvé d'ici à fin octobre.
"Nous voulons faire en sorte que les 232
droits de douane de l'ère Trump appartien-
nent au passé et chercher de nouvelles

voies de coopération", a déclaré M. Dom-
brovskis sur X (anciennement Twitter).
Joe Biden et Ursula von der Leyen
s'étaient engagés en octobre 2021 à négo-
cier un grand accord sur l'acier, prenant en
compte le changement climatique.
L'UE espère aussi un accord concernant
les minéraux essentiels, nécessaires à la
transition énergétique. Il s'agit de suppri-
mer des éléments discriminatoires présents
dans le grand plan climat américain (IRA)
voté à l'été 2022. R. I.
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don de L’arabie saoudite

Bechar se dote d’un
complexe sportif 

La wilaya de Bechar a inauguré, avant-hier, un nouveau complexe sportif, don de l’Arabie Saoudite,
par le wali de Bechar et l'ambassadeur du Royaume d'Arabie saoudite en Algérie, Abdellah Ben

Nasser Al Boussairi. Dénommée « Complexe sportif Emir Nayef Ben Abdelaziz », cette infrastructure
sportive a été réalisé dans l’optique de consolider les relations des deux pays. 

dans une allocution prononcée, à
l’occasion de la cérémonie
d’inauguration de cette nouvelle

infrastructure sportive dénommée « Com-
plexe sportif Emir Nayef Ben Abdelaziz
», le wali de Bechar Mohamed Saïd Ben-
kamou, a mis en avant les relations privi-
légiées et les solides liens d’amitiés entre
les deux Etats et deux peuples frères.
Cette infrastructure sportive qui com-
prend un terrain de football, avec des gra-
dins d’une capacité d’accueil de 1.000
places, ainsi que d’une piste d’athlétisme
de huit couloirs, est également équipée
d’une piscine, d’un terrain combiné, le
tout répondant aux normes internationales
en la matière, selon les explications four-
nies par des responsables techniques de
l’entreprise réalisatrice.
« En réceptionnant cette nouvelle infra-
structure sportive, qui renforcera certaine-
ment les activités sportives dans notre
wilaya, nous tenons à remercier énormé-

ment l’Etat et le peuple saoudiens, pour ce
noble geste », a déclaré le chef de l’exé-
cutif local.
Intervenant, à cette occasion, l’ambassa-
deur du royaume d’Arabie saoudite en
Algérie, Dr Abdellah Ben Nasser Al
Boussairi a tenu à souligner la profondeur
des relations historiques entre l'Algérie et
son pays et la volonté des dirigeants de
deux pays à les renforcer davantage.
Cette nouvelle infrastructure sportive est
« une symbolique très importante de
l’amitié qui lie nos deux Etats et nos
peuples et nous allons continuer sur cette
ligne, en apportant notre soutien au projet
d’extension de l’hôpital -Tourbai Boudje-
maa- de Bechar », a-t-il poursuivi.
Ce projet d’extension de cette structure de
santé de 240 lits, qui constitue aussi un
don saoudien, affiche actuellement un
taux d’avancement de travaux de l’ordre
de 95%, a fait savoir le wali de Bechar,
lors d’une déclaration à la presse en

marge de la cérémonie inaugurale.
Le complexe sportif, localisé au sud de la
commune de Bechar, s’étend sur une
superficie de 55.000 m2, et est doté aussi
de deux  terrains de tennis, de six salles de
sports dont une polyvalente, en plus de
dix-huit bureaux administratifs et autres
servitudes nécessaires à son fonctionne-
ment.
Cette infrastructure est aussi équipée
d’une mosquée d’une capacité d’accueil
de 600 fidèles dont un espace dédié aux
femmes, ainsi que quatre parkings pou-
vant accueillir un total de 300 véhicules,
ont fait savoir les mêmes responsables
techniques, lors de la présentation du pro-
jet.
Le nouveau complexe sportif de Bechar
sera prochainement mis en service au pro-
fit des associations sportives de la région,
selon des responsables locaux du secteur
de la jeunesse et du sport.

R.R

université d’oran 1 

objectif de tripler le nombre de
projets accompagnés 

L’INCUBATEUR de l’Université d’Oran 1
« Ahmed Ben Bella » ambitionne de tri-
pler le nombre de projets innovants et
projets de création de startup incubés et
accompagnés, durant l’année en cours.
C’est ce qu’a indiqué, avant-hier, son res-
ponsable.
A ce propos, »,  Pr Rouane Hassan Omar,
a fait savoir que « pour cette année, nous
envisageons, dans le cadre du mécanisme
« Diplôme-Startup/Diplôme-Brevet » lié
au décret 12-75, de tripler le nombre de
projets d’étudiants incubés, que ce soit
pour la création de startup ou pour l'ob-
tention de brevets d’invention, qui est un
objectif majeur pour nous dans la mesure
où l’Etat compte beaucoup sur l’innova-
tion et la création d’entreprises à l’Uni-
versité ».

Il a en outre précisé qu’au titre de cette
année universitaire 2023-2024, l’incuba-
teur ambitionne de dépasser les 110 pro-
jets et 250 étudiants accompagnés.
Cette démarche s'inscrit dans le cadre de
la réalisation des objectifs des pouvoirs
publics pour la mise en place d'un climat
favorisant l'émergence d'une génération
d'entrepreneurs universitaires, capables
de contribuer à la croissance économique
de l'Algérie, a déclaré Pr Hassan Omar 
Pour rappel, l’année dernière, l’incuba-
teur a accompagné une quarantaine de
projets portés par 75 étudiants dans diffé-
rentes spécialités, notamment en pharma-
cie, informatique, biotechnologie, chimie,
intelligence artificielle et autres.
A ce propos, le même responsable a pré-
cisé que sa structure assure aux étudiants

porteurs d’idées la formation, l’accompa-
gnement, le coaching, l’assistance et aussi
la recherche de financement pour trans-
former leurs idées en projets.
L’étudiant se rapproche de l’incubateur
avec seulement son idée de projet et la
partage avec les encadreurs de l’incuba-
teur et, à partir de là, tous les outils à
même de concrétiser son projet lui sont
fournis.
Dans ce cadre, les étudiants sont accom-
pagnés dans la création de business plans,
les études techniques et financières, l'ob-
tention de brevets, le niveau de l'Institut
National de la Propriété Intellectuelle
(INAPI), ainsi que l’obtention d'une
labellisation de projet-innovant et de star-
tup. 

R.R

JOURNÉE MONDIALE DE
L’ALIMENTATION 
À AÏN TEMOUCHENT
Cap sur l’irrigation
intelligente
LES SPÉCIALISTES dans le domaine
agricole ont insisté, avant-hier, à Temou-
chent, sur l’importance de l’usage des
techniques d’irrigation intelligentes afin de
rationaliser l’utilisation des ressources en
eau et augmenter la production agricole.
Le directeur de l’Ecole supérieure de
l’agriculture de Mostaganem, Kaddour
Bouderoua, a indiqué dans son interven-
tion, lors de cette Journée mondiale de
l’alimentation, organisée à l’Université «
Belhadj Bouchaïb » à Aïn Temouchent,
que « l’utilisation des techniques d’irriga-
tion intelligentes permet de définir avec
exactitude les quantités nécessaires pour
l’irrigation des céréales et d’offrir le cadre
approprié pour son évolution de manière
ordinaire et aide également à augmenter le
rendement ».
« Une équipe de recherche de l’Université
de Batna a réussi à délimiter les besoins
réels du sol en eau et c’est très important,
car il lui offre les quantités nécessaires de
façon rationnelle à l’aide de « Irrinov »,
une application numérique d’outils d’irri-
gation intelligents », a affirmé Dr Boude-
roua.
Pour sa part, le secrétaire général de la
chambre de l’agriculture de la wilaya de
Aïn Temouchent, Omar Boukraa, a souli-
gné que l’irrigation d’appoint s’impose
plus que jamais pour atteindre les objectifs
escomptés de la saison agricole, notam-
ment ces dernières années, qui ont enregis-
tré une baisse sensible en pluviométrie,
relevant que des sorties de sensibilisation
ont été effectuées au profit des agriculteurs
pour les inciter à l’utilisation des tech-
niques modernes en matière d’irrigation.
La cérémonie célébrant la Journée mondia-
le de l’alimentation, coïncidant avec le 16
octobre de chaque année, présidée par le
wali de Aïn Temouchent, M’hamed Mou-
men, a été marquée par la tenue d’une
exposition des produits agricoles, dédiant
toute une aile à la Banque de l’agriculture
et du développement rural pour faire
connaître les différents services offerts,
notamment en ce qui concerne le crédit «
Rfig » et « Ettahadi ».
A l’occasion de cet évènement, des inves-
tisseurs locaux, exerçant dans nombre de
filières agricoles ont été honorés, à l’instar
des producteurs de lait et d’huile d’olive. 

R.R

BECHAR 
Plus de 500 logements
sociaux attribués 
UN QUOTA de 531 logements sociaux de
type public locatif (LPL), vient d’être attri-
bué aux bénéficiaires dans la commune de
Bechar, ont indiqué, hier, des services de
la wilaya.
La liste nominative des bénéficiaires
concernés a été rendue publique, jeudi der-
nier, par la commission de daïra chargée
de l’attribution de ce type de programmes
de logements sociaux, a précisé la même
source, ajoutant que cette opération inter-
vient après étude, par la même commis-
sion, des dossiers des postulants au pro-
gramme d’habitat précité.
Ce quota s’ajoute à 1.306 logements, 1.216
décisions d’aides financières à l’habitat
rural et 72 aides aux bénéficiaires de ter-
rains à bâtir, attribués dans le cadre des
festivités célébrant le 61e anniversaire du
recouvrement de la souveraineté nationale,
a rappelé la même source.
En marge de cette opération, il a été procé-
dé au lancement des travaux de réalisation
de 200 LPL, au niveau de la nouvelle zone
urbaine au sud de la commune de Bechar.
Ce projet, qui sera réceptionné au cours du
deuxième semestre de l’année prochaine
(2024), a nécessité un investissement
public de plus de 569 millions de DA,
selon les services de la wilaya. R. R.
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Centenaire de La naissanCe d'itaLo CaLvino

une icône de la littérature
italienne

Un colloque international a débuté à Alger pour célébrer le centenaire de la naissance de l'écrivain
italien Italo Calvino (1923-1985), en rassemblant des universitaires et des chercheurs algériens et

italiens passionnés par l'œuvre de cet illustre écrivain du XXe siècle.

organisé par le Centre culturel ita-
lien d'Alger en collaboration avec
le ministère de l'Enseignement

supérieur et de la Recherche scientifique,
cet événement a été marqué par une série
d'interventions qui ont plongé dans la vie et
l'œuvre littéraire de Calvino. Les partici-
pants ont abordé divers aspects de son exis-
tence, tels que le contexte social et poli-
tique dans lequel il a vécu, ses voyages à
l'étranger, et surtout, son impact sur la litté-
rature.
Les chercheurs ont mis en évidence les
œuvres majeures d'Italo Calvino dans les
domaines de la nouvelle et du roman, qui
ont été traduites dans de nombreuses
langues et ont contribué à sa renommée
internationale. Il s'est imposé comme l'un
des écrivains italiens les plus influents de
son époque.
Le colloque a réuni des universitaires de
l'Université d'Alger 2, qui a accueilli l'évé-
nement, de l'Université de Blida 2 et de
l'Université Bordj Badji Mokhtar d'Anna-
ba. Des académiciens et des critiques d'Ita-
lie ont également participé, aux côtés d'étu-
diants et d'enseignants des départements de
langue italienne.
L'Italie célèbre cette année le centenaire de
la naissance d'Italo Calvino en organisant
de nombreux colloques et expositions à tra-
vers le pays et à l'étranger. Ces événements
retracent les étapes marquantes de sa vie et
mettent en lumière son riche héritage litté-
raire, qui comprend plus de 300 œuvres,
parmi lesquelles des articles, des romans,

des récits et des contes, ainsi que des films
inspirés de ses livres les plus vendus.
Parmi les œuvres emblématiques d'Italo
Calvino figurent "Le sentier des nids d'arai-
gnées" (1947), "Le corbeau vient le der-
nier" (1949), "Les villes invisibles" (1972),

"Si par une nuit d'hiver un voyageur"
(1979) et "Contes italiens" (1956). Son tra-
vail continue d'influencer les écrivains et
les lecteurs du monde entier, et ce colloque
témoigne de l'importance durable de son
héritage littéraire. Meriem D.

IL SE DÉROULERA LE 
27 OCTOBRE À GUELMA

10e forum international
Kateb yacine

LA 10ÈME édition du Forum internatio-
nal sur la vie et l'œuvre de Kateb Yacine
se tiendra du 27 au 30 octobre au  Centre
culturel islamique Boulouh-Moubarek
de Guelma, a appris l’APS lundi auprès
du président du comité d’organisation de
cette manifestation, Ali Abassi.
Abassi, également président de l’Asso-
ciation pour la promotion du tourisme et
de l’animation culturelle de la wilaya de
Guelma, initiatrice de cet événement
annuel, a indiqué que la 10ème édition
du Forum, organisée sous le slogan "La
rencontre", verra la participation, aux
côtés d’universitaires et d’académiciens
algériens, de spécialistes étrangers
venus d’universités d’Italie, de France,
de Tunisie et du Sénégal.
La même source a souligné que ce
Forum international, organisé en parte-
nariat avec la Coordination internationa-
le des recherches et études brachylo-
giques (CIREB-Paris), coïncide avec le
34e anniversaire de la mort de Kateb
Yacine, le 28 octobre 1989.
Outre les conférences programmées
autour du thème de l’édition, l’événe-
ment donnera lieu à des représentations
théâtrales adaptées d’œuvres de Kateb
Yacine, à un tournoi de football des
moins de 16 ans, ainsi qu’à une vente-
dédicace du dernier dictionnaire interna-
tional sur la brachylogie, a-t-on égale-
ment fait savoir.
Pour rappel, l’écrivain Kateb Yacine, né
le 6 août 1929 dans l'actuelle commune
de Zigoud-Youcef  à Constantine, a écrit
des romans, des pièces de théâtre, des
poésies et des essais. Également journa-
liste, il jouissait d’une notoriété arabe et
internationale grâce, surtout, à son
œuvre la plus marquante, Nedjma, tra-
duite en plusieurs langues.
Kateb Yacine a fréquenté l’école cora-
nique de la mosquée de Constantine
avant de rejoindre l’école française à
Sétif, plus précisément au collège Eugè-
ne-Abertini (devenu lycée Mohamed-
Kerouani) où il poursuivit ses études
jusqu’au 8 mai 1945, point de départ
d’horribles massacres qui firent 45.000
victimes parmi les populations algé-
riennes désarmées.
Agé, alors, d’à peine 16 ans, Kateb Yaci-
ne fut arrêté sans ménagement et empri-
sonné. Cela lui fera dire, plus tard : "je
suis né quand j’avais seize ans, le 8 mai
1945". Il émigre en France en 1947, à
Paris plus exactement, où il s’installe. Il
fait la rencontre d’un groupe de militants
algériens avec lesquels il participe à
l’activation des cercles intellectuels et
littéraires.
En 1970, il décide de rentrer en Algérie
pour s’installer dans la ville de Sidi Bel-
Abbès.

R. C.

Présentation de "eL Khatwa eL aKhira"

la voix de la rAsd
DANS le cadre d’une coopération culturel-
le, le Théâtre national de la République
Arabe Sahraouie Démocratique (RASD) et
les dramaturges algériens ont produit une
pièce de théâtre intitulée "El Khatwa El
Akhira" (Le Dernier Pas). Cette collabora-
tion, fruit de récentes initiatives conjointes
entre les deux nations, a vu le jour à travers
des ateliers de formation dédiés à la créa-
tion théâtrale. Lors d'une conférence de
presse tenue au Théâtre national Mahieddi-
ne Bachtarzi à Alger, la directrice du
Théâtre national de la RASD, Mouna
Mohamed Salem a déclaré que le Théâtre
national de la RASD, ouvert sur d'autres
disciplines artistiques "s'inspire de 
la troupe historique du Front de Libération
National", qualifiant cet événement 
de "fait majeur dans le paysage culturel 
sahraoui" qui contribuera à faire entendre la
voix de la RASD et sa 
volonté inébranlable à aller vers son Indé-
pendance ". Donnant suite à la signature, en
mars 2023 à Boujedour (camps de réfugiés
sahraouis), de l'accord-cadre entre le minis-
tère de la Culture et des Arts et le ministère
sahraoui de la Culture, portant sur le renfor-
cement de la coopération culturelle entre les
deux pays et la création du Théâtre national
de la RASD, des Masters Class ont été
organisées par le Théâtre national Mahied-
dine Bachtarzi (TNA), en collaboration
avec le Théâtre régional de Sidi Bel Abbès
et l'Institut supérieur des métiers des Arts
du spectacle et de l'Audiovisuel (ISMAS),
au profit d'une trentaine d'étudiants de la

RASD dans les différents ateliers interve-
nant dans le montage d'un spectacle théâ-
tral.
Evénement marquant le redéploiement à
Alger du Théâtre national de la RASD, la
générale de la pièce "El khatwa el akhira",
tragédie qui traite de la résistance dans la
douleur du peuple sahraoui et sa lutte
armée pour son Indépendance contre l'oc-
cupation marocaine, est prévue le samedi
21 octobre au TNA.
Mis en scène par Aissa Jekati, également
enseignant à l'ISMAS, sur un texte d'Idris

Guergoua, l'atelier-spectacle "El khatwa el
akhira" a également été confié aux bons
soins d'artistes professionnels diplômés du
4e Art, Abdelkader Djeriou, Mourad Bou-
chehir, Riadh Berroual et Mohamed Zami
notamment pour, la direction artistique, la
scénographie, la chorégraphie et la bande
son et musique, respectivement. Les 28
étudiants sahraouis, dont certains connaî-
tront leur première scène, ont été encadrés
durant deux mois, entre formation dans les
différents ateliers et répétitions pour le
montage du spectacle. R. C.
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beLmadi au site de La Caf : 

«la CAN 2023 sera difficile 
et compliquée» 

Le sélectionneur national Djamel Belmadi, malgré un tirage au sort relativement clément en phase
finale de la prochaine Coupe d’Afrique des nations, prévue du 13 janvier au 11 février 2024 en Côte

d’Ivoire, a préféré rester sur ses gardes, estimant que « la tâche sera complexe et très difficile à gérer ». 

«il n’y a plus de petites équipes
en Afrique. Le football a beau-
coup évolué dans ce continent

et par conséquent, nous nous attendons à
ce que tous les matchs soient complexes et
difficiles. A partir de là, nous devons bien
nous préparer et prendre les choses au
sérieux, pour espérer atteindre nos objec-
tifs » a-t-il indiqué au site officiel de la
CAF. Le tirage au sort de la CAN 2023,
effectué jeudi dernier à Abidjan (Côte
d’Ivoire) a placé l’Algérie dans le Groupe
(D), en compagnie du Burkina Faso, la
Mauritanie et l’Angola. Autre raison ayant
incité Belmadi à être sceptique, le fait que
« les tournois majeurs », comme la CAN,
« réservent souvent quelques surprises » et
qui parfois ne sont pas très bonnes. « C’est
donc pour cela que nous ne devons rien
prendre pour acquis et ne rien laisser au
hasard ». Pour appuyer ses dires, le coach
national a cité l’exemple de la précédente
édition de cette même Coupe d’Afrique
des nations et pendant laquelle la sélection
algérienne a été sortie dès le premier tour,
alors qu’elle était tenante du titre. « Nous
avons déjà joué contre le Burkina Faso.
C’était pendant les éliminatoires de la pré-
cédente Coupe du monde et c’est donc en
connaissance de cause que j’en parle. Le
Burkina Faso possède une équipe à la fois
forte et ambitieuse, et qui de surcroît s’est
beaucoup améliorée. Elle sera donc diffi-
cile à manier », a ajouté Belmadi, qui s’est
montré tout aussi méfiant des autres
équipes du Groupe (D), à savoir : la Mau-
ritanie et l’Angola. « Dans une telle com-
pétition, toutes les équipes cherchent à

aller le plus loin possible, mais personne
ne peut être sûr de ce qui va vraiment se
passer, car la réalité du terrain déjoue sou-
vent les pronostics. C’est déjà un défi pour
les équipes qui ont des joueurs actifs en
Europe et qui ne jouent pas souvent dans
des conditions d’humidité élevée. Cepen-
dant, en ce qui nous concerne, nous ferons

de notre mieux pour surmonter ces diffi-
cultés et être à la hauteur de nos ambi-
tions » a-t-il promis. Belmadi s’apprête à
disputer sa troisième CAN consécutive à
la tête des Verts, après celles de 2019 et
2022 et il compte « mettre à profit cette
expérience » pour réussir un bon parcours
an Côte d’Ivoire.

Can 2023 

Quatre villes ivoiriennes seront inspectées par la CAF
UNE DÉLÉGATION de la Confédération africaine de football
(CAF), en collaboration avec le Comité d’Organisation Local
(COCAN), effectuera à partir de ce lundi, une mission d’inspection
de cinq jours dans un certain nombre de villes qui accueilleront la
Coupe d’Afrique des Nations, Côte d’Ivoire 2023, a indiqué lundi
l’instance dirigeante du football africain. La délégation visitera
quatre villes ivoiriennes : San Pedro, Korhogo, Bouake et Yamous-
soukro. La mission de cinq jours, prévue du 16 au 20 octobre 2023,
permettra à la délégation de constater l’avancée des préparatifs, au
niveau des infrastructures sportives (stades, sites d’entraînement),
de l’hébergement (hôtels), entre autres, pour le tournoi, précise la
même source. Ces inspections font suite au tirage au sort qui s’est
déroulé le 12 octobre 2023 au Palais des Congrès et des Exposi-
tions d’Abidjan. Le tournoi se déroulera du 13 janvier au 11 février
2024 dans les villes d’Abidjan, San Pedro, Korhogo, Bouaké et
Yamoussoukro. Pour rappel, la sélection algérienne a hérité du
groupe D, domicilié à Bouaké, aux côtés du Burkina Faso, la Mau-
ritanie et l’Angola. 

PROGRAMME DES VISITES : 16 - 17 OCTOBRE - SAN
PEDRO. 18 OCTOBRE - KORHOGO. 19 OCTOBRE - BOUAKÉ.
20 OCTOBRE – YAMOUSSOUKRO

footbaLL- Ligue 1 mobiLis

l’espagnol Carlos Garrido à la barre technique de l’usM Alger
CONFIRMANT LES informations ayant
circulé avec insistance ces derniers jours
dans les milieux des Ruge et Noirs de la
capitale, la direction de l’USM Alger vient
de désigner officiellement l’Espagnol Juan
Carlos Garrido à la tête de la barre tech-
nique des récents vainqueurs de la Coupe
de la Caf et de la Super Coupe d’Afrique et
ce, en remplacement de Abdelhak Benchi-
kha, qui a démissionné. A signaler que le
technicien ibérique, qui a eu driver nombre

de formations du Maroc, de Tunisie,
d’Égypte, des Emirats Arabes Unis, d’Ara-
bie Saoudite, de Belgique ainsi qu’en
Espagne, son pays d’origine, n’a pas tardé
à entamer sa mission dès son arrivée en
Algérie. Durant sa carrière de joueur, il a
essentiellement eu à évoluer dans l’actuelle
formation de Nabil Fekir , le Betis Séville,
avant de changer de cap à un âge précoce
(23 ans à peine, en 1991) en se tournant
vers une carrière d’entraîneur à la barre de

clubs amateurs, puis les jeunes catégories
de Villarreal dont il prendra les rênes de
l’équipe « réserves » avant, suite au départ
de Valverde dont il était l’adjoint lors de la
demie finale  de Ligue Europa perdue
contre le FC Porto (2011), d’assurer l’inté-
rim de la barre technique. Au vu de la carte
de visite de l’intéressé, on peut dire que les
dirigeants usmistes ont fait le bon choix. En
attendant bien sûr confirmation avec les
résultats techniques. R. Azizi 

ARTS MARTIAUX/JEUX
MONDIAUX 2023 -
KUNG FU WUSHU : 
bouabid représentera
l’algérie à la 3e édition,
en arabie saoudite
EL HADI Bouabid, spécialisé en Kung
Fu Wushu (Sanda) sera l’unique repré-
sentant algérien à la troisième édition
des Jeux Mondiaux d’Arts Martiaux,
prévue du 20 au 30 octobre en Arabie
saoudite, avec l’objectif de monter sur le
podium dans sa catégorie des moins de
70 kilos, a affirmé à l’APS l’entraîneur
national Ismaïl Ben Kharchi. «Notre but
est d’offrir une médaille à l’Algérie,
dont la couleur reste à déterminer et
nous allons faire le maximum pour rele-
ver ce défi» a-t-il promis. Un objectif
qui selon Ben Kharchi semble «parfaite-
ment dans les cordes de Bouabid», vice-
champion du monde en 2019 et qui pos-
sède actuellement un bon Ranking sur le
plan international. La compétition s’an-
nonce d’un niveau technique relative-
ment élevé, surtout en présence des
actuels meilleurs athlètes au monde, qui
concourront dans quinze spécialités dif-
férentes, dont le Kung Fu Wushu, le
Karaté Do, le Judo, l’Aïkido, le Kendo,
la boxe chinoise, le Jiu Jitsu et bien
d’autres encore. Au total, 2500 athlètes
et leurs accompagnateurs, représentant
80 pays des quatre coins du monde par-
ticiperont à ces Jeux, sous l’œil attentif
de la Fédération internationale des Arts
Martiaux. La précédente édition de ces
Jeux Mondiaux des Arts Martiaux s’était
déroulée en 2013 à Saint Petersburg
(Russie) avant de connaître un coup
d’arrêt pendant 10 ans. La première édi-
tion s’était déroulée en 2010 à Pékin
(Chine) et l’Algérie participe à cette
troisième édition sur invitation de la
Fédération internationale.

APRÈS AVOIR POSTÉ
UN DRAPEAU
PALESTINIEN
un champion olympique
russe de judo suspendu
par sa fédération 
Le Russe Khasan Khalmurzaev, 30 ans
et champion olympique à Rio, a été sus-
pendu par la fédération russe de judo
après avoir posté sur Instagram un dra-
peau palestinien, en marge du conflit
entre le Hamas et Israël. Ce week-end,
Khasan Khalmurzaev a remplacé sa
photo de profil Instagram par un dra-
peau palestinien, alors que le conflit
entre le Hamas et Israël a fait plus de
3000 morts en cinq jours. Il a immédia-
tement été suspendu par la fédération
russe de judo, alors même que la Russie
s’est jusqu’ici montrée assez neutre sur
le sujet, invitant publiquement à faire
cesser «l’effusion de sang». La fédéra-
tion russe a fait parvenir un courrier à la
fédération internationale pour expliquer
les raisons de la suspension de Khasan
Khalmurzaev, 30 ans et champion olym-
pique à Rio, en 2016, chez les moins de
81 kilos. «L’athlète a violé les règles
internes de la fédération, qui interdisent
la publication d’opinions personnelles
religieuses ou politiques, précise la fédé-
ration russe de judo. La fédération a
donc immédiatement suspendu provisoi-
rement l’athlète, jusqu’à ce qu’une nou-
velle décision soit prise.» La fédération
internationale s’est contentée d’assurer
qu’elle allait continuer «de lutter contre
les discriminations et de défendre la
paix et les valeurs d’humanité», sans
réellement condamner la décision de la
fédération russe. «Nous restons fidèles
aux valeurs du judo d’entraide et de
prospérité, de respect et d’amitié qui
nous guident nous ainsi que la famille
internationale du judo», conclut le com-
muniqué.
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dans un « CLasiCo » afriCain tout sauf amiCaL (1-1)

Algérie egypte ou l’avant-goût 
d’une CAN de haute facture 

Une grosse affiche qui aura tenu toutes ses promesses. Par la prestation des deux sélections qui ne se sont fait aucun cadeau, des
péripéties du choc, par l’évolution et le suspense haletant qui a prévalu, les Verts n’égalisant qu’au bout du bout et revenant au score

devant des Pharaons pourtant en infériorité numérique plus d’une heure (depuis la 27e mn) durant.

Par Azouaou Aghiles

un choc comme on aime. Digne d’un
sommet de CAN et pas seulement.
A l’arrivée, les deux sélections qui

se sont livré un duel sans merci mais dans le
respect total, n’ont finalement pu se départa-
ger en se neutralisant (1-1), Islam Slimani,
en remplaçant de luxe et grâce à un heading
surpuissant, répondant (90e+4) à Fatih laissé
étrangement seul par la défense algérienne,
qui ne se fait pas prier pour placer également
une tête victorieuse et ouvrir le score
(61emn). Pourtant, les hommes de Belmadi
avaient tout pour s’éviter un tel scénario.
Les moyens surtout pour gérer à leur guise
ce duel épique et l’emporter sans discussion
au vu de la physionomie du premier quart-d
’heure où ils semblaient maîtriser la situa-
tion en raison d’une entame où ils mettront
du rythme, la défense égyptienne, pas enco-
re bien en place, annihilant tant bien que mal
les rushs menés à partir des côtés avant de
rentrer petit à petit dans le match. Une légè-
re mais stérile domination verte avant une
neutralisation parfaite. Etrangement et
jouant à la réaction au coup d’envoi, les
Egyptiens vont reprendre du poil de la bête
en allant d’abord tâter le pouls d’une arrière-
garde hésitante montée autour, heureuse-
ment, d’un excellent Mandréa qui tirera son
épingle du jeu en sauvant nombre de situa-
tions délicates au moment où l’intensité des
débats devenait âpre. Une défense toute
proche du K.O. La 1ère fois quand Treze-
guet, sur une frappe (19e mn) à la limite de
la surface de réparation, mettra à rude contri-
bution le gardien volant algérien qui, au prix
d’une parade le met en échec. Ou sur cette
reprise du gauche de Mo Salah qui ira mou-
rir, deux minutes plus tard (21e mn), sur la
transversale des bois gardés par le même
Mandréa archi-battu. Et, enfin, pour ce pre-

mier half étrangement à la faveur des
Rouges en terme d’actions nettes de scorer,
quand Mohamed Mustapha, du FC Nantes,
s’en alla dribbler Mandréa (45e+5) sorti à sa
rencontre, avant d’envoyer le cuir dans les
bois vides mais n’en revient pas de voir Ben-
sebaïni sortir de nulle part pour, au prix d’un
tacle imparable, presque sur la ligne de but,
renvoyer les deux teams sur un nul blanc (0-
0) à la pause-citrons. Une 1ère mi-temps de
grand cru durant lequel ils se rendront coup
pour coup, les camarades à Mo Salah, pour-
tant réduit à 10 dès la 27e mn quand le laté-
ral égyptien, Hany, verra fort logiquement,
VAR faisant foi, rouge après une grossière
faute sur Touba, ayant pu revenir rapidement
à la surface.  

DU BON, DU MOINS BON MAIS UN . . .
BON TEST
A 10 contre 11, l’Egypte ne baisse pas pied
au retour des vestiaires et laisse l’initiative à
l’Algérie (60% de possession sur l’ensemble
du match) après un autre temps fort comme
au coup d’envoi. Mieux, ils se montrent plus
incisifs devant, sans trouver toutefois la
faille. Après la réalisation signé Chaibi sur
une reprise de la tête à la 52e mn refusée
pour hors-jeu pour un rien. Au contraire,
c’est à la défense algérienne de se mettre en
évidence de fort mauvaise manière en aban-
donnant Mandréa qui ne peut que constater
les dégâts (62e mn) sur une tête de Fathi
Hamdi qui ne trouve aucune peine à conclu-
re un coup franc bien botté par Ali Gabr. Il
ne restait plus qu’au dernier rempart, El She-
nawy, brillant dans sa surface, à faire le reste
en s’interposant avec brio aux velléités
vertes. Permet à son équipe de se rapprocher
d’un succès aussi éclatant qu’inespéré même
si au vu de la physionomie de la partie, per-
sonne n’aurait crié au scandale. Après avoir
gagné son face à face avec Mahrez (93emn)

et la parade de Mandréa juste après, Slima-
ni, au bout du suspense et d’une fin de ren-
contre à couper le souffle, va mettre du sien.
Une tête dont il a le secret pour rétablir
l’équilibre au tableau d’affichage. 1- 1 au
final et un test qui, comme l’espérait Belma-
di, servira beaucoup en prévision du mois de
novembre prochain (éliminatoires Coupe du
monde 2026) et janvier (CAN de Côte
d’Ivoire) où l’échec est interdit. Face à la
détermination des Pharaons, les Verts, pour-
tant en supériorité numérique, ont attendu le
temps additionnel pour retrouver leur équi-
libre grâce à un Slimani toujours dans les
bons coups. Qui s’est de nouveau montré
décisif pour permettre aux Fennecs, actuel-
lement imbattables sur le continent, de pour-
suivre, depuis novembre 2022, leur série de
08 sorties sans défaite. Pour les supporters,
qui espèrent un meilleur visage que celui
montré lundi soir au Stade Hazza Bin Zayed
d’Al Ain, aux Émirats arabes unis, ne déses-
pèrent pas de revoir leurs favoris remonter

de nouveau les marches menant à une intro-
nisation qu’ils savent difficile comme le
veulent en effet les réalités des terrains afri-
cains. Avant ce test, et plus encore après la
leçon égyptienne où, avec un élément en
plus sur le terrain, ses protégés ont connu les
pires difficultés pour éviter la défaite sur le
fil, Belmadi avait, est convaincu encore
plus, qu’au pays de Drogba, « tous les
matchs seront complexes et difficiles (…)
les tournois majeurs, comme la CAN, réser-
vant souvent des surprises qui, parfois, ne
sont pas très bonnes. » C’est, et il le répète,
pour cette raison, « que nous ne devons rien
prendre pour acquis et ne rien laisser au
hasard. » Après le large succès contre le Cap
Vert, l’Egypte est venue à point nommé,
pour le conforter dans ses craintes que les
Verts, comme les grandes équipes du Top
10, auront tout sauf la partie facile. Tout à
craindre. Il y a assurément, dans ce semi-
échec, ce nul au goût de défaite, du bon.

A.A   

beLmadi sur son geste sur benrahma : 

« pas une raison d’en faire tout un plat »
C’ÉTAIT inévitable et le sélectionneur
national a eu, après-match, à revenir sur
la scène surréaliste où il sera, avec son
joueur Benrahma, les acteurs principaux.
Petit rappel des faits : N’ayant pas appré-
cié son remplacement, le joueur de West
Ham l’a fait savoir au moment de sortir
du terrain après avoir cédé sa place à
Houssam Aouar. En allant directement
s’asseoir sur le banc et ignorer son entraî-

neur. Belmadi, qui n’apprécie pas ce
geste, le rappelle à l’ordre d’une manière
plutôt musclée en le tenant par le col
durant quelques secondes qui ont dû
paraître une éternité pour le joueur. Une
image insolite mais courante sur les ter-
rains de foot du monde entier, mais les
commentaires sur les réseaux sociaux ont
été sans appel quant au comportement du
coach national obligé ainsi de s’expliquer

sur son geste.  Laconiquement, Il dira un
tantinet désorienté : « Benrahma ? Il n’y a
rien eu. C’est des choses du vestiaire, par-
lons jeu et football. Ça va finir en émis-
sion, vous l’avez fait avec Slimani. Ce
sujet n’a aucun intérêt pour l’EN. Vous
allez faire combien d’émissions sur ça ?
Je vais être attentif. Ce qui s’est passé
avec Benrahma ce sont des choses qui
arrivent, des choses de vestiaire. Il est

sorti, il n’était pas content, je n’étais pas
content, c’est tout ». Il ferme la parenthè-
se en se contentant de calmer le jeu avec
le Hammer qui sort à peine d’un petit
accrochage avec son compère Slimani au
sujet du penalty lors du succès contre le
Cap Vert. Les prochains jours nous en
diront plus sur le sujet et ses développe-
ments.

Azouaou

Guillemets : 
RYAD MAHREZ : «ON A MANQUÉ DE 
SOLUTIONS» . . . 
« On ne peut être que déçus. Moi le premier. On est
quelque peu passés à côté de notre match qu’on n’a pas
su aborder de la meilleure manière ou comme il fallait.
Ceci dit, ça reste un simple match amical, de préparation
de surcroît. Dont on tirera les leçons qu’il faudra parce
qu’il va nous permettre de progresser. On pouvait large-
ment nous imposer sauf qu’on n’est pas arrivés à trouver
les solutions. Dire ce qui n’a pas marché ? Franchement
je ne sais pas. Peut- être le carton rouge qui a fait que
l’adversaire s’est retrouvé très vite en infériorité numé-
rique et qui explique notre relâchement pensant que la
tâche allait nous être facilitée. Il nous reste maintenant à

rectifier le tir et rebondir. Surtout qu’on n’a pas perdu au
final et qu’on pouvait plier le match avec les nombreuses
occasions qu’on s’est créées. Il faut positiver et avancer.
Ce nul plutôt amer peut aider le groupe à redoubler d’ef-
forts en prévision des prochaines sorties officielles. » 

A.A

. . . ISLAM SLIMANI : « L’EGYPTE, UNE TRÈS SOLI-
DE ÉQUIPE QUI A SU NOUS CONTRER » . . . 
Tout sauf facile ce match face à un onze égyptien qui a
posé bien des problèmes aux Verts, estime Islam Slimani
qui s’est mu à nouveau en sauveur. En évitant sur le fil
une défaite qui aurait fait du bruit à la sélection algérien-
ne, tard dans le temps additionnel avec un but égalisateur

qui fait toutefois du bien au moral. En portant au passage
son capital en E.N à 44 buts. On l’écoute : « Ça a été un
match très compliqué face à une très solide et disciplinée
équipe d’Egypte. C’est d’ailleurs cela les derbys avec
leur caractère indécis. Malgré tous les problèmes qu’on a
rencontrés, on est arrivés, avec patience, à égaliser. C’est
le côté positif de cette rencontre. Contrairement à nous,
le fait de perdre un élément tôt en 1ère mi-temps, leur a
permis de se souder et faire corps et tirer un match plus
qu’honnête. Avec des répercussions positives. Pour le
prochain tournoi continental en Côte d’Ivoire, il nous
faudra élever le niveau tout en procédant match par
match et durer le plus longtemps. Réussir notre partici-
pation. » A.A
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Technologie : Une nouvelle
étude conclut que de

nombreuses personnes
délaissent Google pour

ChatGPT lorsqu'elles
recherchent des conseils

informatiques en ligne.

i l y a tout juste un an, si vous aviezune question sur un sujet IT, vousvous seriez probablement tourné

vers Google pour trouver une réponse.Aujourd'hui, les gens se tournent versChatGPT pour obtenir des explications.Electric a interrogé 1 000 personnespour savoir où elles obtiennent leursconseils en matière d'IT. Selon l'étude,66 % des personnes interrogées ontdéclaré s'être adressées à ChatGPTpour obtenir de l'aide sur leurs pro-blèmes informatiques.Parmi les questions informatiques lesplus populaires figurent des questionsde base telles que comment réparer un

écran d'ordinateur, une connexionInternet lente, un ordinateur lent ou untéléphone en surchauffe.Est-ce une bonne idée de demanderdes conseils informatiques à un chatbot d'IA ?Sans surprise, la génération Z est laplus susceptible de demander desconseils informatiques à ChatGPT (83%), suivie par les Millenials (67 %). La génération X et les baby-boomers nesont pas très loin derrière, avec 50 % 

et 48 %. Alors, est-ce une bonne idée dedemander des conseils informatiques àun chatbot d'IA ? Electric a demandé à200 professionnels de l'informatiquede juger les réponses de ChatGPT surquatre des questions technologiquesles plus recherchées pour le savoir.Les réponses de ChatGPT lui ont valuune note de précision globale de 39 sur100 de la part des experts en informa-tique. Si l'on considère que ChatGPT n'existeque depuis novembre 2022, un tauxd'approbation global de 39 % n'est passi mal. Certaines des réponses deChatGPT lui ont même valu des scoresélevés, par exemple, la réponse à "Com-ment puis-je rendre mon Internet plusrapide ?" a obtenu un score de préci-sion de 74.

TECH

Conseil informatique : pourquoi les gens
se tournent vers ChatGpt
plutôt que vers Google

Technologie : Apple devrait dévoilerl'ensemble des fonctionnalités d'iOS 17en juin prochain. En attendant,quelques fuites permettent d'en savoirplus sur ce qui nous arrive.La prochaine mise à jour d'iOS, iOS 17,devrait être annoncée le 5 juin parApple lors de sa Worldwide DevelopersConference. Peu d'informations sontdisponibles pour l'heure sur le dernier

système d'exploitation de l'iPhone.Mais certains analystes font quelquessuppositions sur ce à quoi nous pou-vons nous attendre une fois qu'iOS 17sera disponible au téléchargement.Mark Gurman, de Bloomberg, pensequ'Apple a changé de cap dans le déve-loppement d'iOS 17. Ce qui pourrait signifier que la mise àjour sera beaucoup plus robuste que

prévu. Selon Gurman, iOS 17 devait ini-tialement se concentrer sur les mises àjour de sécurité et l'élimination desbogues. Mais la mise à jour incluradésormais des fonctionnalités"agréables à avoir", entendez qui nesont pas uniquement destinées à fonc-tionner sous le capot de la machine,sans que vous puissiez les voir vérita-blement.Nous pourrions par exemple voir desmises à jour significatives de CarPlay.Cette nouvelle version de CarPlay com-prendra la prise en charge de plusieursécrans, l'intégration du tableau debord, les commandes de climatisationet une application de radio FM.Des changements pourraient égale-ment être apportés à Siri, notammentla possibilité d'appeler Siri sans dire"Hey, Siri". M. Gurman explique qu'Apple utilise"une quantité importante de formationd'IA et de travaux d'ingénierie sous-jacents", afin que les utilisateurs puis-sent dire "Siri" suivi d'une commande.M. Gurman précise qu'Apple travailleégalement à l'intégration de Siri dansdes services et applications tiers. Apple

est restée exceptionnellement silen-cieux alors que les développements del'IA générative ont pris d'assaut l'actua-lité récente. Nous pourrions voir cer-taines des dernières technologies d'IAdéployées dans un nouveau Siri dansiOS 17.Il a également été rapporté qu'Applelancerait une application de suivi del'activité quotidienne avec iOS 17, etqui ferait partie des applications pré-installées sur les derniers iPhones. Desdocuments internes d'Apple examinéspar le Wall Street Journal indiquent quecette application permettra aux utilisa-teurs de noter leurs activités quoti-diennes, leurs pensées et leurs émo-tions.A noter que l'iPhone 8, l'iPhone 8 Pluset l'iPhone X ne seraient pas compa-tibles avec iOS 17, au regard du rythmeimposé par Apple jusqu'à présent pourmettre ses plus anciennes versions desmartphone au placard.Apple annoncera le package completd'iOS 17 lors de la WWDC de cetteannée, et le logiciel sera disponible autéléchargement dans le courant de l'an-née.

iOS 17 : 
Quelles nouvelles fonctionnalités ?
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Voici les 5 plus grands risques de l'IA
générative

Technologie : L'IA nous facilite
la vie de multiples façons.
Toutefois, ces avantages

peuvent avoir un coût. Voici ce
qu'un expert de la question en

pense.

l es IA génératives, telles queChatGPT, ont révolutionné lafaçon dont nous interagissonsavec l'IA et dont nous la percevons. Desactivités telles que l'écriture, le codageet la réponse à des offres d'emploissont devenues beaucoup plus faciles etrapides. Cependant, tous ces aspectspositifs ne sont pas sans risques.L'une des principales préoccupationsliées à l'IA est la confiance et la sécuri-té. Ce qui a même amené certains paysà interdire complètement ChatGPT ouà reconsidérer leur politique en matiè-re d'IA afin de protéger les utilisateurs.Selon Avivah Litan, analyste chez Gart-ner, certains des plus grands risquesde l'IA générative concernent laconfiance et la sécurité et incluent leshallucinations, les deepfakes, la confi-dentialité des données, les questionsde droits d'auteur et les problèmes decybersécurité.1. Les hallucinations de l'intelligenceartificielleLes hallucinations font référence auxerreurs que les modèles d'IA sont sus-ceptibles de commettre. Car, bienqu'ils soient avancés, ils ne sont tou-jours pas humains et s'appuient sur laformation et les données pour fournirdes réponses.Si vous avez déjà utilisé un chatbotd'IA, vous avez probablement étéconfronté à ces hallucinations en rai-son d'une mauvaise compréhension devotre message ou d'une réponse mani-festement erronée à votre question.Selon M. Litan, les données d'entraîne-

ment peuvent conduire à des réponsesbiaisées ou factuellement incorrectes,ce qui peut constituer un grave problè-me lorsque les gens se fient à cesrobots pour obtenir des informations."Les données d'entraînement peuventdonner lieu à des réponses biaisées ouerronées, mais il peut être difficile deles repérer, d'autant plus que les solu-tions sont de plus en plus crédibles etfiables".2. Les deepfakes de l'IAUn deepfake utilise l'IA générativepour créer des vidéos, des photos etdes enregistrements vocaux qui sontfaux mais qui reprennent l'image et laressemblance d'une autre personne.La photo virale du pape François vêtud'une veste à manches longues, géné-rée par l'IA, ou la chanson de Drake etThe Weeknd, générée par l'IA, qui arecueilli des centaines de milliers destreams, en sont des exemples parfaits."Ces fausses images, vidéos et enregis-trements vocaux ont été utilisés pourattaquer des célébrités et des hommespolitiques, pour créer et diffuser desinformations trompeuses, et mêmepour créer de faux comptes ou pourprendre le contrôle de comptes légi-times existants et s'y introduire",explique M. Litan.Comme les hallucinations, les deep-fakes peuvent contribuer à la diffusionmassive de faux contenus, entraînantla propagation de fausses informa-tions, ce qui constitue un grave problè-me de société.3. La question de la confidentialitédes données utilisées par les IALa protection de la vie privée est égale-ment une préoccupation majeure del'IA générative. Pourquoi ? Parce queles données des utilisateurs sont sou-vent stockées pour l'entraînement desmodèles. 

C'est cette préoccupation qui a poussél'Italie à interdire le ChatGPT, au motifqu'OpenAI n'était pas légalement auto-risée à collecter des données sur lesutilisateurs."Les employés peuvent facilementexposer les données sensibles et pro-priétaires de l'entreprise lorsqu'ilsinteragissent avec des solutions dechatbot d'IA générative", explique M.Litan. "Ces applications peuvent stockerindéfiniment les informations saisiespar les utilisateurs, et même les utiliserpour former d'autres modèles, ce quicompromet encore davantage la confi-dentialité."M. Litan souligne qu'en plus de com-promettre la confidentialité de l'utili-sateur, les informations stockées ris-quent également de "tomber entre demauvaises mains" en cas de violationde la sécurité.4. La cybersécurité de l'IALes capacités avancées des modèlesd'IA générative, telles que le codage,peuvent également tomber entre demauvaises mains, ce qui pose des pro-blèmes de cybersécurité."En plus des menaces d'ingénieriesociale et de phishing plus avancées,les attaquants pourraient utiliser cesoutils pour générer plus facilement descodes malveillants", explique Litan.Selon M. Litan, même si les fournis-seurs qui proposent des solutions d'IAgénérative assurent généralement auxclients que leurs modèles sont forméspour rejeter les demandes mal-veillantes en matière de cybersécurité,ces fournisseurs ne donnent pas auxutilisateurs finaux la possibilité devérifier toutes les mesures de sécuritéqui ont été mises en œuvre.5. Questions relatives au droit d'auteur

Le droit d'auteur est une préoccupa-tion majeure car les modèles d'IAgénérative sont formés sur des quanti-tés massives de données internet quisont utilisées pour générer un résultat.Ce processus de formation signifie quedes œuvres qui n'ont pas été explicite-ment partagées par la source originalepeuvent ensuite être utilisées pourgénérer un nouveau contenu.Le droit d'auteur est une question par-ticulièrement épineuse pour lesœuvres d'art générées par l'IA, quelleque soit leur forme, y compris les pho-tos et la musique.Pour créer une image à partir d'unmessage, les outils de génération d'IA,tels que DALL-E, se réfèrent à la grandebase de données de photos sur laquel-le ils ont été formés. Le résultat de ceprocessus est que le produit final peutinclure des aspects du travail ou dustyle d'un artiste qui ne lui sont pasattribués.Étant donné que les œuvres exactessur lesquelles les modèles d'IA généra-tive sont formés ne sont pas explicite-ment divulguées, il est difficile d'atté-nuer ces problèmes de droits d'auteur.
Quelle est la prochaine étape ?Malgré les nombreux risques associésà l'IA générative, M. Litan ne pense pasque les organisations devraient cesserd'explorer cette technologie. Ellesdevraient plutôt créer une stratégie àl'échelle de l'entreprise qui cible la ges-tion de la confiance, du risque et de lasécurité de l'IA."Les développeurs d'IA doivent tra-vailler de toute urgence avec les déci-deurs politiques, y compris les nou-velles autorités réglementaires quipourraient voir le jour, afin d'établirdes politiques et des pratiques pour lasurveillance de l'IA générative et lagestion des risques"
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Il y a un théâtre enRussie où tous lesacteurs sont des chats !

Le théâtre des chats de Moscouest un cirque qui met en scène deschats. Le créateur de ce théâtretrès particulier, Iouri Kouklatchevdirige ce dernier avec ses deux filsDmitri et Vladimir, tous les troisdressent des chats dès leur nais-sance pour qu’ils puissent réaliserdes acrobaties devant une sallepleine de spectateurs.Le cerveau humainapprendra n’importequel mot en l’écoutant 160 fois en15 minutes !

Après AVoIr étudié l’activitécérébrale de 16 volontaires, ledocteur Yury Shtyrov, un neuros-cientifique à l’Université de Cam-bridge, a conclu que notre cerveaupeut apprendre un nouveau moten moins de 15 minutes. Cettedécouverte réfute l’argument dedifficultés à apprendre une langueétrangère.Tout ce qu’il faut faire, c’estd’écouter un mot 160 fois aucours de cet intervalle de temps,le cerveau formera ensuite untout nouveau réseau de neuronesspécialement chargé d’apprendreet de se souvenir de ce mot. Vousn’avez même pas à prononcer lemot ou à y penser du tout, un peud’écoute passive de l’émetteur etle tour est joué.La sonde spatiale NewHorizons a réussi àsurvoler Pluton !
L’homme a réussi à explorerpour la première fois Pluton, uneplanète naine méconnue de notresystème solaire qui se trouve à 5.7milliards de kilomètres de notreplanète.Après un voyage périlleux de 9ans, la sonde spatiale New Hori-zons a survolé aujourd’hui Plutonà une altitude de seulement12.550 km, ce qui permet derécolter beaucoup d’informationsdans le but de percer les mystèresde cette planète.Lancée en 2006 par la NASA, c’estla première sonde à effectuer untel exploit. Il faudra à cette derniè-re 16 mois pour transmettre versla Terre la totalité des images etdes relevés pris lors du survol.

INSOLITE Le Jeune Indépendant 

Un millionnaire américain prétend
Avoir trouvé comment rajeunir, voici
sa méthode... et ça fait peur

LE SAVIEZ VOUS J Indépendant

Aucun butin nazi n’est enfoui dans lesol d’un village dans l’Est des Pays-Bas,ont déclaré mardi les autorités suite àune ultime fouille, alors que la publica-tion d’une carte avait déclenché unechasse au trésor.Les archives nationales néerlandaisesavaient dévoilé début janvier un docu-ment indiquant d’une croix rouge dessi-née à la main l’endroit où des soldatsallemands auraient caché un trésord’une valeur estimée à l’équivalent

actuel de près de onze millions d’euros,jamais retrouvé.Mais les archéologues qui ont creusélundi, après de vaines fouilles déjà en1947 et de multiples recherches d’ama-teurs récemment, n’ont rien trouvéd’autre qu’une jante, un vieil arbre etune balle de fusil.“Nous supposons que le trésor a étéautrefois enterré à Ommeren, mais qu’ila déjà été déterré”, a déclaré à l’AFP, Bir-git van Aken-Quint, porte-parole de la

municipalité de Buren dont dépend lepaisible village, qui a été envahi par leschasseurs au trésor et a fasciné au-delàdes frontières néerlandaises.
Dernière fouilleLes archéologues locaux avaient reçul’autorisation de creuser lundi à deuxendroits, sur le terrain d’une société defruits et à côté du parking d’un muséerégional, a-t-elle expliqué.

Fin de la chasse au trésor dans un villageNéerlandais: les autorités enterrent les espoirs 
de trouver un butin nazi

l e millionnaire américain BryanJohnson prétend avoir trouvé safontaine de jouvence. Son passe-port indique 45 ans, mais son cœur, lui,serait celui d’un homme de 37 ans, sapeau celle d’une personne de 28 ans, etsa condition physique serait équivalen-te à celle d’un jeune de 18 ans… Cet entrepreneur de la Silicon Valley enCalifornie (États-Unis) a fait fortune encréant notamment une entreprise depaiement en ligne en 2007. Aujourd’hui, il consacre 2 millions dedollars par an (1,81 million d’euros) àson projet Blueprint, lancé en 2021,visant à essayer de réduire son âge bio-logique. Dans sa luxueuse villa de LosAngeles, il a aménagé une chambre,transformée en clinique médicale, où ilpasse de nombreuses heures, rapportela BBC.Un programme millimétréSon quotidien est particulièrementastreignant. Le riche quadragénaire seréveille à 5 h du matin, et il se couche à20 h, après avoir porté pendant deuxheures des lunettes bloquant la lumièrebleue. Sa chambre est plongée dans lenoir complet et son protocole imposequ’il dorme seul, précise Slate.Il prend deux repas par jour : le pre-mier à 6 h, le second à 11 h. Son ali-mentation est végétalienne et peu calo-rique : à base de choux-fleurs, de broco-lis cuits à la vapeur, de champignons, delentilles noires, avec un peu d’huiled’olive. Bien sûr, il ne boit pas d’alcoolet évite le sucre. L’homme s’imposeaussi un entraînement sportif quoti-dien intensif, avec 5 km de course àpied : « Je ne me suis jamais senti aussibien. Manger des beignets ou de lapizza ne me procure plus aucun plaisir,cela me rend malade », confie-t-il àRadio Canada, qui l’a rencontré.C’est en effet un changement radicald’hygiène de vie pour cet ancien busi-nessman californien, qui, avant devendre sa société pour 800 millions dedollars (746 millions d’euros) étaitstressé, déprimé et en surpoids.Une batterie de tests et de traitementsCe n’est pas tout : Bryan Johnson passetous les jours une batterie de tests etsuit des traitements, supervisés parune équipe médicale. Son sang est ana-lysé régulièrement, afin de surveillerl’évolution de son cholestérol, de sestriglycérides, de son niveau de testosté-rone. Son ouïe, sa capacité pulmonaire,son rythme cardiaque et ses réflexes

sont aussi suivis de près. Pour rajeunirsa peau, il se plie régulièrement à desséances de laser. Bryan Johnson sedécrit comme un explorateur du méta-bolisme humain : « Je fais cela parceque j’ai à cœur l’avenir du genrehumain. J’essaie de faire une contribu-tion qui sera digne de mention au XXVᵉsiècle », explique-t-il à Radio Canada.D’un point de vue scientifique, sa quêtede jeunesse éternelle ne serait pas sansintérêt. « S’il réussit dans quinze ans à démon-trer vraiment que ses biomarqueurs devieillissement sont altérés ou ralentis

de façon très claire, comparés à lapopulation en général, ce serait vrai-ment intéressant, assez unique », esti-me Francis Rodier, chercheur spécialiséen vieillissement au Centre derecherches du CHUM à Montréal, citépar Radio Canada.Mais pour rendre cette expériencescientifiquement valide, il faudrait quetoute une cohorte de personnes se plieà ce type de régime sur des années.Alors vivre vieux et en bonne santé,pourquoi pas. Encore faut-il accepterde mener une existence dépourvue detout ce qui fait le sel de la vie.

Aux États-Unis, Bryan Johnson, 45 ans,
entrepreneur fortuné de la Silicon Valley
(Californie), a décidé de consacrer des

millions de dollars à un programme visant à
ralentir son vieillissement biologique. Sa «

cure de jouvence » nommée Blueprint repose
sur une hygiène de vie et une alimentation
irréprochables, sous la supervision d’une

équipe médicale.
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L'exoplanète GJ 367b est-elle la nouvelleréférence du heavy métal ?

l a chanson était apparue dans lestélescopes de la NASA, en 2015.Près d'une décennie plus tard, laplanète GJ 367b suscite toujours le suc-cès des astronomes, fascinés par cetobjet céleste d'une densité métalliqueprobablement inédite. Une équipe de chercheurs de l'Univer-sité de Turin (Italie) et Thüringer Lan-dessternwarte (Allemagne) a récem-ment apporté de nouvelles connais-sances sur l'exoplanète à partir de don-nées plus récentes.Les conclusions sont tout aussi stupé-fiantes que celles révélées par leurscollèges dans une étude parue en 2021.Le récent rapport scientifique, publiéen septembre dernier dans The Astro-physical Journal Letters, fait état d'uneplanète composée, très majoritaire-ment, de métal. Sa surface est recou-verte de métal en fusion. Selon lesscientifiques, sa température en surfa-ce frôle les 1500 °C, un seuil trèsproche de la transformation du fer enfusion (1537 °C).

Heureusement, il n'y a aucun risquequ'elle fasse fondre la Terre. En effet,elle se situe à 30 années-lumière de laplanète bleue, comme l'avait révélé leprogramme Transiting Exoplanets Sur-vey Satellite (TESS), orchestré par laNASA. L'une des singularités de cetteexoplanète demeure son noyau, qui estcomposé de 90 % de fer. Sa densitéreprésente près de deux fois celle de laTerre. Quid alors de la formation de cette exo-planète, qui fait secouer les têtes desscientifiques ?À ce stade, cela reste une énigme. "Onne sait pas clairement comment seforme une planète de faible masse et dehaute densité comme GJ 367b", ontexpliqué les chercheurs dans la revuescientifique, qui explorent plusieurspistes. "(Cela) pourrait inclure la for-mation d'un matériau beaucoup plusriche en fer que ce que l'on croit êtreprésent dans les disques protoplané-taires", ont-ils théorisé.

Un rayonnement trop intrusif ?Mais la planète de "métal" pourrait êtreapparue de diverses manières. L'unedes hypothèses la relie à la destructiond'une planète rocheuse, comme sur laTerre ou Mars. Les couches externes deGJ 367b ont certainement été détruitespar plusieurs collisions. Ce phénomènes'est produit aux balbutiements deMercure. Les scientifiques pourraientégalement se tourner vers une autre

voie. GJ 367b est peut-être le produitde la rencontre entre un intense rayon-nement et son étoile. Dans ce cadre, lenoyau de fer serait le reliquat d'uneancienne fusion. Mais ces questionsdemeurent aujourd'hui sans réponseaffirmée. Le tube pourrait encoreconnaître d'autres développementsdans les prochaines années. La commu-nauté scientifique est prête à monter leson.Changement climatique :des régions entièrespourraient devenirinhabitables pour leshumains

Les conclusions d’une étude parue dansla revue scientifique PNAS nous aler-tent sur les conséquences qu’unréchauffement de la planète au-delà de1,5°C (par rapport aux niveaux préin-dustriels) aurait sur la santé des êtreshumains. Lorsque les êtres humainsont commencé à brûler des combus-tibles fossiles, au début de la révolutionindustrielle, les températures ont aug-menté d’environ 1°C à travers lemonde. En réaction, 196 pays ont signél’Accord de Paris en 2015. L’objectif :limiter l’augmentation de la tempéra-ture mondiale à 1,5°C par rapport auxniveaux préindustriels.Partout, le changement climatique est àl’origine d’un certain nombre de boule-versements, plus ou moins attendus.Parmi les conséquences les plusvisibles de ce dérèglement figure la

multiplication des incendies et des épi-sodes de canicule, le fait que les inon-dations soient de plus en plus nom-breuses et violentes ou encore la bais-se des rendements agricoles. Une situa-tion peut également accroître le stresshydrique et mettre en péril la sécuritéalimentaire. Récemment, les conclu-sions d’une étude interdisciplinairepubliée dans la revue scientifique amé-ricaine PNAS (et repérée par le sitephys.org) nous ont alertés quant au faitque certaines régions du globe pour-raient, un jour, devenir inhabitablespour les êtres humains. Les chercheursayant participé à ce projet proviennentdu Penn State College of Health andHuman Development, de la PurdueUniversity College of Sciences, ainsique du Purdue Institute for a Sustai-nable Future. Dans les conclusions deleur étude, ils ont estimé qu’unréchauffement de la planète au-delà de1,5 °C – par rapport aux niveaux préin-dustriels, donc – entraînerait desdégâts de plus en plus dévastateurs enmatière de santé humaine.Selon cette hypothèse, plusieurs mil-liards de personnes seraient, chaqueannée, exposées à une chaleur et à unehumidité extrêmes. Une situation quin’est pas anodine : le corps humain nepeut pas résister longtemps à la combi-naison de ces deux facteurs. Les réac-tions vont du simple coup de chaleurjusqu’à la crise cardiaque, qui peuventêtre fatales.

Découvert en 2015, cet objet céleste est probablement composé
d'un noyau de fer qui occupe plus de 90 % de la planète. Une
extrême densité, inédite, près de deux fois supérieure à celle
observée sur la Terre.

Des scientifiques énoncentune nouvelle "loi de lanature" qui englobe levivant, les planètes et lesétoiles
seLon une équipe composée de scien-tifiques et de philosophes, la théorie del'évolution formulée par Charles Dar-win au 19e siècle n'est qu'un "cas par-ticulier" d'une loi de la nature quiengloberait le vivant mais aussi lesminéraux, les planètes et les étoiles.Attention, débats en perspective !Et si l'évolution ne se limitait pas à lavie sur Terre ? C'est, en substance, ce que suggère uneéquipe de neuf scientifiques et philo-sophes américains dirigés par laCarnegie Institution for Science, à travers un nouvel article publié dans larevue Proceedings of the National 

Academy of Sciences (16 octobre2023).La publication énonce la "loi de l'augmentation de l'information fonctionnelle", selon laquelle tous les"systèmes naturels complexes" – qu'ils'agisse de la vie sur Terre ou desatomes, des minéraux, des planètes etdes étoiles – évoluent vers des états"plus structurés, plus diversifiés etplus complexes".Vivant, atomes, étoiles…Concrètement, qu'est-ce que cela signi-fie ? Juste avant d'en venir auxexemples, il nous faut définir enquelques mots ce que les auteursentendent par "évolution". Un termequ'il faut ici comprendre comme"sélection pour la fonction". Restezconcentré, c'est tout simple !

-Partout, sur Terre, le changement 
climatique est à l’origine d’un certain
nombre de bouleversements.
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l a maladie de Parkinson et lesmaladies apparentées. Cettepathologie qui détruit les neu-rones à dopamine (ceux qui contrôlentnotamment les mouvements) est res-ponsable de très nombreux symp-tômes, moteurs et non moteurs. Cer-tains signes apparaissent avant que lediagnostic soit établi, ils sont "précur-seurs" et trois symptômes caractérisentl'entrée dans la maladie. Lesquels ?Quels sont les symptômes atypiques dela maladie de Parkinson ? Au stadeavancé ? En premier ? Sont-ils diffé-rents selon l'âge ? Quels effets sur lecerveau ?Quels sont les 3 premiers symptômesde lamala-die deParkinson ?Trois symptômes caractéristiques de lamaladie de Parkinson sont utilisés pourposer le diagnostic. On parle, pour lesqualifier, de "triade parkinsonienne" :tremblement au reposlenteur des gestes et mouvements(kinésie)rigidité/raideur des membres(syndrome extra-pyramidal)"Les patients ne présentent pas forcément les 3 signes en même temps, certains ne trembleront même jamais. En général, ils en présentent au moins2. Le signe le plus caractéristique et leplus gênant étant la lenteur des gestesalternatifs". Les symptômes de la triadeparkinsonienne peuvent ne toucherqu'un seul côté du corps. En dehors de ces signes, les patientsrencontrent des troubles digestifscomme de la constipation, des nauséesou la sensation d'être barbouillé."D'autres symptômes peuvent égale-ment apparaitre, même s'ils sont plusatypiques, tels que la dystonie d'un membre ou du visageavec par exemple une apraxie des yeux(difficultés à ouvrir les paupières),poursuit la neurologue. On note aussid'importantes fluctuations de la tensionartérielle qui peuvent causer une dysto-nie neurovégétative (troubles de lavidange de l'estomac)."

Syndrome extrapyramidal : signes, quel traitement ?Le syndrome extrapyramidal corres-pond à un ensemble de troubles neuro-logiques affectant le système moteur.Quels sont les signes ? Les causes ? Par-kinson ? Comment est posé le diagnos-tic ? Quel est le traitement ? Le pointavec le Pr Richard Levy, neurologue àl'hôpital de la Pitié-Salpêtrière.Quels sont les symptômes précurseurs de la maladie de Parkinson ? Des symptômes précurseurs peuventêtre présents au tout début de la mala-die de Parkinson. Peu caractéristiques,ils n'alertent généralement pas du futurdiagnostic mais sont rapportés par lesmalades après. Il s'agit de :certains troubles de l'odorat (anosmieou agueusie) certains troubles du sommeil (sommeilagité, rêves animés, cris et grandsgestes, rêves violents)Les malades peuvent aussi rapporterune grosse fatigue, une dépression, desproblèmes de concentration.Quels sont les symptômes au stadeavancé de la maladie ?"A un stade avancé, on rencontre destroubles cognitif sévères (mémoirenotamment) chez environ 30% despatients avec des idées délirantes(démence parkinsonienne) et des hallu-cinations favorisées par les médica-ments" répond notre interlocutrice.La maladie de Parkinson peut-elleêtre asymptomatique ?"La maladie de Parkinson peut être peusymptomatique au début mais dès

qu'elle évolue, le patient développe lessymptômes associés" souligne notreinterlocutrice.Comment évoluent les symptômes de la maladie de Parkinson ?-La maladie évolue en 3 phases :► Première phase ou "lune de miel" :c'est le stade où le diagnostic étant éta-bli, on prescrit un traitement à la dosequi permet au patient d'être asympto-matique ou presque (signes très légerscar bien contrôlés). Le patient vit nor-malement. Cette phase dure de 18 moisà 6 ans.► Deuxième phase : c'est le stade desfluctuations motrices et non motricesc'est-à-dire que les symptômes de latriade reviennent et conduisent le neu-rologue à augmenter le traitement et lefractionner dans la journée. Les symp-tômes répondent encore au traitementmais seront moins bien équilibrés, ilsseront fluctuants dans la journée. Cestade peut durer pendant 10, 15, 20ans. Plus le temps passe, plus les symp-tômes s'aggravent et de nouveauxapparaissent (troubles de la marche,chutes, troubles de l'élocution et de laconcentration).► Troisième stade : c'est le stade le plusinvalidant de la maladie, les symptômesne répondent plus au traitement et lepatient développent des signes axioavec des troubles sévères de la marche,de l'élocution, de la déglutition, de lamémoire.Quels sont les symptômes psychologiques de la maladie de Parkinson ?Les patients atteints de la maladie deParkinson sont en carence de dopami-ne, l'hormone qui contrôle les mouve-

ments du corps et participe à un bonétat psychique. "C'est pourquoi lors del'évolution de la maladie, les patientsseront déprimés plus ou moins profon-dément et peuvent présenter des modi-fications comportementales. On noteégalement une apathie, un désintérêtpour ce qui se passe autour et une pertede motivation" remarque notre exper-te. Quelles sont les douleurs causéespar la maladie de Parkinson ?"Les douleurs principales sont cellesdites neuropathiques en lien avec lesyndrome parkinsonien" précise le DrCantiniaux. La douleur neuropathiqueconcerne une zone innervée par unnerf. Le nerf en essayant de récupérer atendance à devenir hyperexcitable cequi entraîne des douleurs de type brû-lure ou au contraire de sensations defroid douloureux, impression de com-pression, sensations de décharges élec-triques, crampes...Douleurs neuropathiques : peuvent-elles disparaître ?Les douleurs neuropathiques sontd'origine très variées et difficiles à sou-lager. Des traitements médicamenteuxet non médicamenteux permettent dediminuer ces douleurs.Quelles sont les différences de symptômes selon l'âge ?"Les formes de Parkinson qui débutentplus tardivement, à un âge avancévoient les signes axio s'installer plusprécocement et causer plus rapidementdes troubles de la marche. Chez unpatient plus jeune, la durée d'évolutionde la maladie et des signes est pluslente" remarque la neurologue.

BIEN-ÊTRE

Tremblements, gestes trop
lents au repos... 3

symptômes
caractéristiques -appelés
"triade parkinsonienne"-

participent à diagnostiquer
la maladie de Parkinson.

Quels sont les autres
symptômes de Parkinson ?

BIen-être

Les 3 symptômes caractéristiques 
De la maladie de Parkinson
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«P lus d’un million
de Gazaouis sont
priés de partir.
Cela veut dire

abandonner une maison, des
biens et commodités pour aller
au sud de la bande de Gaza ou en
Egypte. Plus d’eau, plus d’élec-
tricité, plus de nourriture, et
presque plus de moyens de se
soigner. L’eau potable s’épuise
dans la bande de Gaza, vu que
l’usine d’eau et les réseaux
publics d’alimentation ont cessé
de fonctionner».
Aucune population civile ne
devrait être soumise à autant de
cruauté. Je ne m’étendrais pas
sur les circonstances ayant
amené ce crime contre l’humani-
té. Il est de moins en moins plau-
sible que le Hamas ait pu déclen-
cher son attaque sans que le gou-
vernement israélien ne le sache.
(1) Donc, une des questions pri-
mordiales est : pourquoi Benja-
min Netanyahu a-t-il laissé mou-
rir plus de 1 300 de ses conci-
toyens ?
Il appartient, comme d’autres au
sein de l’UE, aux USA et dans

bon nombre de pays, à la classe
politique qui souffle sur les
braises afin d’attiser la haine et la
guerre entre les peuples. Le pro-
blème réside aussi, malheureuse-
ment, à la horde de chefaillons
déguisée en intellectuels et omni-
présente dans nos sociétés qui,
trop content d’exacerber sa ran-
cœur accumulée depuis tant
d’années, propage avec ferveur
et empressement la doxa gouver-
nementale du «camp du bien»
contre le «camp du mal».
Comme dans la crise Covid,
l’empressement d’une majorité
de la population à se mettre au
garde-à-vous sans discernement
ni analyse fait froid dans le dos.
Il est consternant que la majorité
de braves gens ne s’occupe, bien
trop souvent, que de leur pré-
carré au mépris de ce qui se passe
aux quatre coins de la planète.
Pourtant, on ne peut pas com-
prendre la politique intérieure de
la France si on ne s’intéresse pas
à la politique internationale.
Il est difficile de comprendre
que les gouvernants sont, bien
trop souvent, aux antipodes de

l’altruisme. Cela réside dans le
fait de ne pas arriver à confronter
le mal. Faire face à la destruction
est difficile pour tout un chacun.
Le point de bascule apparaît
quand, à force de bourrage de
crâne et de propagande média-
tique de guerre, le citoyen lamb-
da se met à haïr son voisin et se
déclare prêt à guerroyer. Le passé
récent est là pour nous le rappe-
ler. En 1914, les Français sont
partis la fleur au fusil pour aller
bouffer du «Boche ou du pur
contre l’impur». La grande bou-
cherie qui s’en est suivi en a fait
déchanter plus d’un.
Les minorités au pouvoir dans
beaucoup de pays obéissent à une
oligarchie financière mondiale
apatride qui se frotte les mains.
Encore plus de guerre, c’est
encore plus d’armes vendues, et
encore plus de bénéfices engran-
gés. 
Comme écrivait Paul
Valéry : «La guerre, c’est le mas-
sacre de gens qui ne se connais-
sent pas, au profit de gens qui se
connaissent et ne se massacrent
pas.»… «Toutes les guerres

depuis des siècles ont été des
guerres de luxe, c’est-à-dire des
guerres dont l’idée génératrice
était purement imaginaire, for-
mée par quelques-uns et non par
un besoin réel de la majorité, – et
dont les bénéfices n’ont été qu’à
une minorité – ; ces quelques-uns
n’étant pas tous du peuple vain-
queur»… 
«Les guerres modernes, sont des
luttes de minorités effectuées par
leurs majorités qui n’en ont ni les
raisons ni les avantages. Les
idées ou sentiments des uns, la
vie des autres.»… «Je vais vous
expliquer ce que c’est que la
guerre. Deux «nations» – deux
mythes -, etc. Mais en réalité des
millions de gens qui s’ignorent
entre eux dans chacune, au même
ou presque même degré qu’ils
s’ignorent sans l’une et l’autre
quantité mêlées. Mêlez ces gens,
– alors à un signal (par qui, pour
quoi donné, et pourquoi obéi ?) –
et tous ces gens-là entrent en
transe d’obéissance et n’en est
qu’un sur 100 000, dans l’un et
l’autre camp, qui ne soit pas dans
son fond bouleversé, accablé,

ruiné, ahuri, etc.» «Par qui, pour
quoi donné, et pourquoi
obéi ?» Nous avons la réponse à
cette question que se posait Paul
Valéry. 
La majorité au pouvoir dans
beaucoup de pays ne dénoncera
jamais les véritables commandi-
taires des guerres, car elle obéit
aveuglément à des maîtres fous.
Dénoncer les crimes de guerre
est nécessaire, peu importe le
camp. Mais au-delà de cela, il est
temps de réaliser que bien trop
souvent, ceux qui nous gouver-
nent ne nous veut pas du bien.
La paix peut régner entre les
peuples à condition de com-
prendre si on a affaire à un gou-
vernement destructif ou
constructif. L’oligarchie mondia-
le financière apatride est identi-
fiée, coupable et mérite d’être
jugée ainsi que leurs valets félons
semant la mort et la destruction.
Il est plus que temps de parler de
paix et d’arrêter des ripostes sur
des collectivités dont le seul
défaut est d’exister.

Claude Janvier
Écrivain, essayiste

dormez en paix braves gens,
un génocide est en cours !
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télévision
PROGRAMME DU JOUR 

Série hospitalière Etats-Unis,2020
New Amsterdam

Jeu
Le meilleur pâtissier

Magazine de société
France
Enquêtes criminelles

Cinéma Comédie 
2019
Beaux-parents

Série policière
Mongeville 

Cinéma Comédie
France 1991
La totale !

Série policière France , 2023
Les invisibles 

One man show, France 2022
Thomas Ngijol : L'oeil du tigre

Cinéma Thriller
Etats-Unis 2015
Prémonitions

Cinéma Thriller France-2022 
La nuit du 12

Film catastrophe 2021
Défense d'atterrir

Divertissement
François Damiens :
20 ans de caméras cachées cultes

2211 hh 0055

2200 hh 5500

2200 hh 5555

2211 hh 0000

2211 hh 0000

2200 hh 5500

2211 hh 0055

2200 hh 5500

2200 hh 5555

2200 hh 5500

2211 hh 0000

2211 hh 0000

2233 hh 0044

la chaine 21h03

Série dramatique France 2021
Saison 1 Épisode 1/2
Paris Police 1900 
En février 1899, le président de la république
Félix Faure, meurt au palais de l'Elysée dans
les bras de sa maîtresse Marguerite Steinheil.
Les enquêteurs de la Sureté parisienne enquê-
tent afin de connaître les circonstances du
décès. Au même moment l'inspecteur Jouin est
chargé d'une affaire concernant le cadavre
d'une femme repêché dans la Seine. En pleine
affaire Dreyfus, le préfet Lépine est de retour
aux affaires pour maintenir l'ordre.

Série dramatique Etats-Unis - 2023
Saison 5 Épisode 9/10
Mayans M.C. 
Après l'attaque contre les Broken Saints,
Guero et Bottles retournent au clubhouse des
Mayans. Ils annoncent la mauvaise nouvelle au
président.
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Dans l’enceinte de la
Bibliothèque nationale
d’El-Hamma, des amis,

élèves et disciples de Cheikh
Mohamed Tahar Aït Aldjet ont
mis en lumière le parcours de
prédication et de réforme de
l’érudit, qui a voué sa vie à la
patrie et au savoir à travers l’en-
seignement.
La ministre de la Culture et des
Arts, Soraya Mouloudji, a affir-
mé, dans son allocution d’ouver-
ture, que le nom de Mohamed
Tahar Aït Aldjet était « associé à
la bonne parole, à la Révolution
de libération et à la conciliation,
il est considéré comme un sym-
bole national et un modèle à
suivre pour les générations suc-
cessives ».
Le défunt Mohamed Tahar Aït
Aldjet « a contribué à asseoir des
bases solides pour l’apprentissa-
ge du saint Coran », selon Mou-
loudji, qui a ajouté que « son sec-
teur compte éditer ses œuvres ».
Elle est également revenue sur
son parcours révolutionnaire au
service de la patrie. La ministre a

rappelé, par ailleurs, l’hommage
rendu, en septembre dernier, au
regretté Cheikh Sidi Mohamed
Belkebir, à l’occasion de la Jour-
née de l’imam, instituée par le
président de la République,
Abdelmadjid Tebboune, en
reconnaissance de son apport.

Elle a, ainsi, souligné que « ce
louable geste du président de la
République témoigne de son atta-
chement aux oulémas et à tous
ceux qui tendent à faire de nos
mosquées une source de rayonne-
ment civilisationnel (...) et contri-
buent à la préservation de notre

religion et sa modération ». De
son côté, le ministre des Affaires
religieuses et des Wakfs, Youcef
Belmehdi, a loué les qualités du
défunt, affirmant qu’«il a voué sa
vie au savoir, à la lutte et à la dif-
fusion de la vertu (...) en étant
enseignant et juge durant la

Révolution de libération et réfor-
mateur après l’indépendance ».
Des amis, élèves et disciples de
Cheikh Aït Aldjet ont, quant à
eux, salué sa fidélité à la patrie,
sa foi sincère, son humilité et sa
noblesse d’âme. 
A cette occasion, Mohamed
Salah Seddik, un de ses compa-
gnons, a indiqué que Cheikh Aït
Aldjet «était un patriote sincère
qui a rejoint, parmi les premiers,
les rangs de la Révolution». 
Alors que Mohand Akli Aït
Souki, professeur d’histoire à
l’Université de Sétif, a rappelé
que le défunt était «un moudjahid
et un réformateur, qui a toujours
aidé ceux qui le sollicitaient». 
Le moudjahid et chercheur en
histoire islamique et patrimoine
Mohamed Seghir Belalam a fait
observer, pour sa part, que Chei-
kh Aït Aldjet avait participé à
l’instruction des enfants en Tuni-
sie, dont il fréquentait les oulé-
mas, avant de rejoindre le bureau
du Front de libération nationale
(FLN) dans ce pays.

M. D.

www. jeune-independant. net direction@jeune-independant. net

Alger 32° 21°
Oran 28° 19°
Constantine 33° 15°
Ouargla 33° 20°
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HORAIRES 
DES
PRIÈRES

A N N A B A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

05:14 12:15 15:23 17:53 19:12

O U A R G L A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

05:28 12:28 15:37 18:06 19:24

C H L E F
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

05:40 12:40 15:49 18:19 19:37

M O S T A G A N E M
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

05:46 12:45 15:54 18:24 19:42

O R A N
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c ha

05:49 12:48 15:57 18:27 19:45

C O N S T A N T I N E
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

05:20 12:21 15:29 17:59 19:18

A L G E R
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

05:32 12:33 15:41 18:11 19:30

publicité

LES ÉLÉMENTS de la brigade de la gen-
darmerie de Mechtras ont interpellé et arrê-
té deux individus en possession d’armes à
feu (fusils de chasse) détenues sans autori-
sation, a indiqué un communiqué du grou-
pement local de la gendarmerie. 
Cette affaire remonte au 11 du mois en
cours lorsqu’une patrouille de la gendar-
merie avait interpellé un individu en train
de chasser à l’orée de la forêt de Tahachat
dans la commune de Mechtras, selon le
communiqué de ce corps de de sécurité.
Lors des vérifications d’usage, le chasseur
n’a pu fournir l’autorisation de détention
du fusil qu’il portait, qui est de calibre 12,
et les 23 cartouches contenues dans sa car-
touchière. 
Aux questions des gendarmes, l’homme au
fusil et non moins chasseur a déclaré avoir

acheté son arme de chasse auprès d’un
citoyen du village voisin de Hasnaoua dans
la même commune de Mechtras. 
A partir de ce renseignement, les enquê-
teurs se sont fait délivrer un permis de per-
quisition par le Parquet  de Draa-El-Mizan
pour ensuite se rendre au domicile du
«vendeur» chez qui il a été retrouvé un
second fusil de marque Wirve et de
calibre16 mm.  
Ce vendeur n’a pu justifier ni la provenan-
ce du fusil trouvé chez lui ni celui qu’il a
vendu. Après avoir été conduits à la briga-
de et établi le rapport d’usage, les gen-
darmes ont présenté les deux mis en cause
devant le Parquet territorialement compé-
tent, le Parquet de Draâ El Mizan en l’oc-
currence.

De notre bureau, Saïd Tissegouine

détention d’armes à feu sans autorisation

deux individus interpellés
à Mechtras

«ouest-tribune» fête ses 32 ans
LE QUOTIDIEN national francophone
Ouest-tribune a fêté hier ses 32 ans
d’existence. Lancé le 17 octobre 1991,
une date symbolique dans la vision de
ses fondateurs, le journal basé à Oran se
veut un journal nationaliste brassant tous
les sujets de l’actualité nationale. Selon
son propriétaire Abdelakader Bensah-
noun, autrefois à la tête de la société de
distribution « messageries de l’Ouest », le journal continue de valoriser les informations
et les analyses qui concourent à la stabilité du pays et la promotion de l’image de l’Algé-
rie.  « Nous sommes imbus de cette mission en dépit des hauts et des bas qui ont jalonné
le parcours du journal depuis sa création », a affirmé de son côté de directeur de la publi-
cation Abdelmadjid Blidi. A cette occasion, le Jeune indépendant souhaite à son confrère
oranais une longue vie.  

hommage à CheiKh tahar aït aLdJet

le messager de la bonne parole
Cheikh Mohamed Tahar Aït Aldjet, éminent érudit et fervent moudjahid, demeure une figure incontournable parmi les érudits d’Algérie.

Son savoir et son engagement sont des enseignements précieux pour les générations futures. Un hommage lui a été rendu, lundi, 
en reconnaissance de son dévouement envers le patrimoine national, le savoir, la patrie et l’Islam.
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